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Ходят слухи

Телефонный звонок «Ре
портеру»:

— Верно ли, что в чет
вертой детской больнице Том
ска был взрыв и пострада
ли дети? '

Нет, Нее было' не так.
■ Однако ситуация в минув

шую пятницу в детской боль
нице № 4 была действи
тельно чрезвычайной. О 
том, что произошло, нашему 
корреспонденту рассказал 
главврач Юрий Николаевич 
ХВОРОБ:
' — Около двух часов дня 
с первого этажа больницы 
потянуло специфическим за
пахом хлора... Как позже 
выяснилась, после ремонта 
батареи на четвертом эта
же, отключения, а затем 
включения системы горя- 

^  чая .вода вырвала края в 
^.Ванной второго этажа. Отту

да вода просочилась на пер
вый, где хранились бочки с 
хлоросодержащими препара
тами. Вода проникла в них, 
начал выделяться удушли
вый газ, который по лест
ничным клеткам «потек» 
вверх. Врачи, сестры, весь 
медперсонал, все сотрудни
ки больницы начали эвакуи
ровать детей в школу № 23, 
что расположена ноблизо-

— Ничего себе «поблизо
сти»! Там метров триста рас
стояние да еще заборчик. А

Не за счет
народа I

у вас ведь дети и с перело
мами, и с травмами. Да и 
на улице — не лето... Уму 
непостижимо, как вы спра
вились. Сколько детей-то 
было в больнице?

— Сто тридцать семь. По
могали мамы, которые ле
жали вместе с детьми, ра
бочие, что строили пристрой
ку к школе и увидели нашу 
беду, все, кто был в здании 
больницы. Некоторые дети 
— «ходячие» — шли сами. 
Правда, трое детей были в 
реанимации на пятом этаже.

— Почему вы не вызвали 
машины «скорой»?

— Они бы просто не ус
пели. У нас на всю эвакуа
цию было не более шести— 
семи минут. Кроме того, 
медперсонал «скорой» не 
знаком с расположением на
ших палат. Мы, правда, по
звонили пожарным, на вся
кий случай. Они приехали. 
Но тогда, когда в помеще
нии уже не было детей. Пов
торяю: все произошло в счи
танные минуты.

Несостоя вшееся 
тридцатилетие

— Сложно ли было ликви
дировать аварию, когда де
тей уже разместили в школе?

— До бочек можно было 
добраться только в противо
газах, а они у нас, кроме 
одного, как назло, были вни
зу. Надевая по очереди это® 
противогаз, врачи выкатили 
бочки из помещения... По
том в здании провели дезак
тивацию, пригласили сан
эпидстанцию для замера до- 
держания в воздухе хлора. 
Получили разрешение, и в 
шесть часов вечера — вот 
теперь с помощью санитар
ных машин — перевезли де
тей в больницу.

— Никто не пострадал?
■ — К счастью, пострадав
ших нет.

* * *
Да, к счастью, это произо

шло в момент, когда весь 
персонал больницы был на 
месте. Страшно пре.дставить, 
что ЧП могло слоиться ве
чером или ночью...

Фото к. ШВАЧКО. .

Мы это видели^

Облооопроф, выражая мне
ние трудовых коллективов 
крупных предприятий горо
да, црофсоюзньк комитетов, 
отраслевых обкомов проф
союзов, требует отмены по
вышения тарифов на пасса
жирские перевозки в городах 
и на международных марш
рутах, Бведенньк с 1  марта 
1991 года.

Трудящиеся, проживаю- 
1цие в близлежащих поселках 
и работающие на предприя
тиях Томска, вынуждены 
ежедневно оплачивать про
езд по тарифам междугород
ных перевозок, что ложится 
тяжким бременем на семей
ный бюджет.

В три раза возросла стои
мость проезда на мичурин
ские участки, и она будет не
доступной и для малообеспе
ченных семей, и ДЛЯ'пенсио
неров. Теперь более дороги
ми стали поездки за меди
цинской помощью в област
ной н районные центры.

Данное решение принято 
вразрез с интересами трудя
щихся, всего населения. Оно 
не коснулось кармана депу
татов и тех, кто принимал 
решение, пользующихся пра
вом бесплатного проезда в 
транспорте. Расцениваем это 
как вызов народу, ко-

то,рый до поры до времени 
терпеливо сносит ущербные 
эксперименты без необходи
мых вьшлат и компенсаций. 
Людям трудно понять одно
стороннюю коммерческую 
деятельность исполнительных 
органов Советской власти, 
которая только вызывает их 
справедливый гаев.

Глубоко возмущает по 
крайней мере странная пози
ция руководителей тран
спортных предцриятий, ко
торые пытаются свести кон
цы с концами за счет повы
шения цец и поборов с на
селения. Вместо того, чтобы 
организовать нормальную ра
боту, искать внутренние ре
зервы, шлют жалобы и че
лобитные в испожом об 
«объективных» трудностях. 
И при новых ценах на про
езд. как и прежде, срьшы 
графиков движения, низкий 
уровень обслуживания, грязь 
в салонах.

Обращаемся к председа
телю облисполкома О. Э. 
Кушелевскому и председа
телю Томского гориспожо- 
ма В. В. Гоштару с требова
нием в десятидневный срок 
принять соответствующее ре
шение в интересах трудящих
ся.

Президйум Томского 
облсовпрофа.

своего земляка отмечали 
жители поселка ,Усть-Бак- 
чарский.

В маленький школьный му
зей пришли ребята, для ко
торых хранить память героя 
стало делом чести и почет
ной работой. Девочки - экс
курсоводы рассказывали о 
короткой жизни Александра 
Загуменнова, бывшего уче- 
н|ика Усть-Банчарской шко
ла, погибшего в Афганиста
не так уж непостижимо дав
но — целых 10  лет назад. 
Саше было тогда двадцать 
лет, а про ту войну, на ко
торой он погиб, в то время 
говорили совсем иными сло
вами, чем сейчас... •

Тетрадь, в которой не-

Письмо в «Репортер» ’

приметный выпускник А. За- 
гуменнов писал экзаменаци
онное сочинение, теперь — 
музейный экспонат. Семи
классники подарили музею 
альбом о Саше, который сде
лали сами к этому дню... 
Малыши - третьеклашки слу-' 
шали очень внимательно, 
чувствуя приобщение к под
вигу... Минуло два года со 
дня вывода наших войск из 
Афганистана, и это уже ста
ло достоянием истории. Ком
сомольцы Чаинского района 
через газету призвали зем
ляков принять участие в кон
курсе на лучшую идею па
мятника погибшим в Афга-, 
нистане и в сборе средств на 
него.

ДО ЛГО Ж И ТЕЛЬ ОТ Д ЕФ И Ц И ТА
Хочу,, уважаемы^ читате- 

ж ,  поделиться с вами огром  ̂
ной радостью; на днях мн« 
«продлили жизнь» на целых 
двадцать пять лет. Видимо, 
это сюрприз для всех, кто, 
как и я, пользуется льгота
ми ветерана войны.

' .Теперь я могу записаться 
в очередь в фирменном ма
газине «Дом обуви» на при
обретение зимних ботинок 
(летние и демисезонные нам, 
|Ветеранам, не положены). 
Мой порядковый номер — 
1.000. Когда же я поинтере
совался, сколько человек по
лучили право на покупку 
обуви в минувшем году, от
ветили, что примерно 40. 
Арифметику я еще не за
был; поделив исходные циф
ры, получил ровно 25. Сле
дом, не пройдет и четверти 
.века (а мне нынче стукнет 
всего-то семьдесят), как я 
смогу красоваться в новень
ких ботиночках. '

Шучу, окажете. Только 
вот шутка больно горькая. 
Тем более что злополучные 
бохин'ки далеко не единст
венный пртмер «заботы» о 
тех, кто отстоял нашу Ро
дину от врага. Ну разве не 
■насмешкой гляделось в свое

время красочное объявление 
«Только для инвалидов и 
■ветеранов дойны», пад кото
рым на видном месте по- 
весиж два полотенчика сан
тиметров по 40. Разве не 
насмешкой выглядит сегод
няшняя норма продажи мяс
ных продуктов — полтора 
килограмма в месяц. Или 
пятьдесят граммов в день. ■ 
За снижение платы за ком
мунальные услуги, за бес
платный проезд в транспор
те, спаоибо, конечно, нашим 
властям. Но только босым и 
голодным куда поедешь?

Да, чуть не забыл. Ведь 
нам, ветеранам, можно без 
очереди покупать продукты 
и промтовары в обычных ма
газинах. Один раз попробо
вал — больше' не рискую, 
настолько красочен и богат 
наш русский язык. Хотя х̂ о- 
чется верить, дорогие мои 
сограждане, что, прочитав в 
газете про наши «привиле
гии», вы больше не будете 
(завидовать. Разве' только 
тому, что от повального де
фицита мы имеем шанс 
стать долгожителями.

Я. ЕРУХИМОВИЧ,
ветеран Великой Отече

ственной войны.

О т 01 до 05

НУ и  КОМПОТ!
Компоты из айвы, яблок, груш — отменное лакомст

во — поступили ньшче зимой в нашу, прямо скажем, не 
избалованную фруктами область. Удружили кооператоры 
из среднеазиатских реопублин. ■Но, едва оопав на прила
вки магазинов, банки с компотами стали вытворять что- 
то невообразимое. Их содержимое неожиданно начало 
бурлить, вспучиваться., жестяные крышки, не выдержав 
напряжения, попросту отваливались под напором жидкос
ти уже мало похожей на компот. Печальную картину за
стали мы в магазине № 12 Томского горплодоовощторга. 
В торговом зале — несколько ящиков с «камлотом». 
«Аромат» такой, что покупатели обходят их стороной.

— Действительно, с этой продукцией произошла не
приятность,—оказала нам старший продавец Г. И. Де- 
вевье. — Но поставщики, кооперативы «Дружба» и 
«Шарк», уже заменили бракованную партию, так что 
можно сказать, инцидент исчерпан.

На вопрос, проверяли ли качество продукта местные 
санитарные органы, Галина Ильинична не смогла отве
тить. Как и на воцрос о происхождении костровища на
против магазина, в котором оказались и содержимое ба
нок, и их крышки.

НЕСЧАСТЛИВОЕ
ЧИСЛО

Тринадцатого жди непри
ятностей. Прогнозы на март 
оправдывали эту недобрую 
славу. Тринадцатого марта — 
день повьыпенного травма
тизма... Так предсказывало 
небо, а что было на земле?

В ‘Тойске зарегистрирова
но всего четыре дорожно- 
транспортных происшествия. 
Три столкновения автомоби
лей произошли из-за нару
шения водителями дистан
ции. А на улице Суворова 
была сбита женщина. Она 
выскочила на дорогу, когда 
«ЗИЛ» уже почти поравнял
ся с ней. Трудно даже пред
ставить, что пережил води
тель, ведь он был настроен 
на обычный, вполне спокой
ный рабочий день. Но и для 
него, и для пострадавшей 
тринадцатое марта оказа
лось действительно «чер
ным» днем. Обстоятельства 
выясняются.

Всего один водитель был 
задержан за управление ма
шиной в нетрезвом состоя
нии. Зато в этот день «сдое 
взяли» пешеходы — выяв
лено 133 нарушения, значи
тельно больше, чем в пре
дыдущие дни. Водители же в 
этот день особенно любили 
cKopocTbi За это и заплати
ли штрафы 62 человека.

И вот неожиданный факт. 
В этот день квартиру семьи 
О. из Томска обворовали 
Неизвестные уехали на «Мо 
сквиче». Ограбление произо 
шло днем, в половине чет 
вертого. В начале пятого де 
журнал часть ГАИ приняла 
это сообщение и передала 
ориентировку своим работ
никам. Капитан милиции 
В. П. Новожилов и стар
ший сержант О. Г. Скоморо
хов, дежурившие на посту 
ГАИ на Московском тракте, 
задержали грабителей. Сей
час ведется следствие. Кста
ти, это не пертый случай, 
когда работники ГАИ задер
живают преступников.

С Л У Х И  «  П Р О Б Л Е М У  • ПРОИСШШСТВИЯ

В подготовке выпуска при
няли участие; А, Бережков, 
С. Выгон, С. Никифоров, Н. 
Потапов, Е. Фролов, О. Чай
ковская.

«...ЧАСЫ 
с КУКУШКОЙ 
НА ПЫЛЕСОС, 

ВОЗМОЖНЫ 
ВАРИАНТЫ ...»

Грустно оглядываю свое 
жилище. Как сказал поэт, 
«мне и рубля не накопили 
строчки, краснодеревщики 
не слали мебель на дом».
Ну ничегошеньки нету так^ 
го, что можно было бы об
менять на нечто этакое. 
Предварительно дав в газе
ту объявление, непременно с 
интригующим намеком:
возможны варианты.

Варианты. Возможны.
Может, кому-то безраз

лично, что на что менять? 
Сам процесс завораживает, 
примашичивает  ̂ втягивает? 
Ведь жизни не хватит, что
бы эти самые варианты пе
ребрать, если подобную 
цель перед собой всерьез по
ставить.

Решил разузнать, что к 
чему, у кого-нибудь нз 
участников процесса. Зво
ню по номеру, (указанному в 
одном объявлении, и четко, 
делово сообщаю, что мне по
зарез нужен видеомагнито
фон, а взамен могу предло
жить подлинник Репина. 
Так и сорвалось с языка — 
подлинник. В ответ услышал 
краткое, с издевкой; «Ешь 
ты его сям!». ’

Мой вариант с «подлин
ником» в разных вариантах 
отфутболили в семи или 
весьми адресах. Что ж, это
го вполне достаточно, чтобы 
уразуметь: сегодня в ходу
не духовные ценности. Про
стите меня, велнкнй русский 
художник, за то, что так не
лепо потревожил ваше высо
кое имя!..

Однако ж, раззадорив
шись, стал я предлагать, в 
качестве варианта, разумег 
ется, говорящего на пяти 
языках попугая, которому 
недавно исполнилось 172 
года. Лишь старушечий, 
видимо, голосок полюбопыт
ствовал настороже1Шо: «А
сколько же он стоит?». Пока 
прикидывал, во что оценить 
замечательную птицу, в 
трубке послышались корот
кие гудки.

Ладно, хватит прикиды
ваться простачком. Я и 
раньше понимал: те, кто. дал 
объявление под рубрикой 
«Меняю», уже, как правило, 
нашли друг друга, с воз
можными, взанмоприемле- 
мымн вариантами. Более 
того, созваниваясь нлн встре
чаясь, каждый может со
слаться на собственное объ
явление • — вот тебе в ви
зитная карточка делового 
человека. Это куда солид
ней, нежели самодеятель
ность дилетанта.

В обмен, как известно, 
предлагаются разнообраз
нейшие вещи, давно исчез
нувшие из продажи. И не 
падо ломать голову над тем, 
что означает — «в упаков
ке». Как бессмысленно, 
право, докапываться, отку
да, скажем, у одного вла
дельца сразу три «стенки» 
(новые, естественно) да 
«прихожая». Да «спальня».

Важнее в бурном тещаро- 
обмене увидеть закономер
ный процесс, проистекаю
щий из общественных ано
малий. Ведь меняют, избе
гая, правда, объявлений, мя
со на трубы, лес на трико
таж, хлеб на цемент. Эконо
мист-теоретик бубнит, ч со 
так поступать — ненормаль
но, а председателю колхоза 
жить надо, вот он н дейст
вует по обстановке... Вовсе 
времена социальные потря
сения, инфляция, корруп
ция, неуверенность в завт
рашнем дне «выправлялись» 
экономикой, а товарообмен, 
как ни крути, одна из ее 
производных. Он — и 
симптом болезни, и путь, по 
которому надо пройти, что
бы выздороветь.

Другое дело, что многим 
из нас менять нечего, нн в 
упаковке, нн без. Остается, 
как и встарь, отдавать свой 
труд — единственное бо
гатство — за рубли, цен
ность которых, к сожале
нию, все ничтожней. Но н 
это, знаете ли, не худший 
вариант. Вот. если бы все, 
абсолютно все, поголовно, 
без исключений, в одни пре
красный мнг осознали, что 
только повседневным, упор
ным, высокопроизводитеЩ»- 
ным трудом... и т. д. Про
стите за устаревший стиль. 
Лишь бы было понятно, что 
речь — о нестареющих ис
тинах.

Что касается вьшесенного 
в заголовок предложения ■— 
почудились мне в нем быто
вая усталость н бесхит
ростность, несмотря на пре
словутые «варианты». Будь 
у меня действительно гово
рящий попугай, я бы просто 
подарил его человеку, кото
рому не жаль расстаться е  
редкими часами — лишь бы 
в доме стало чище...

В. ВЕРЮТИН.

„ШТУРМ"
НАКАНУНЕ

СЕССИИ
25 марта начнет работать очередная сессия Томского 

областного Совета народных депутатов. О том, как идет 
подготовка к вей, ваш корреспондент беседует с замес
тителем председателя областного Совета Г. А. ШАМИ- 
НЫМ.

— Григорий Андреевич, 
в читательских письмах, ана
лизирующих работу сессии 
областного Совета, выска
зывается замечание, что на 
них мало обсуждается конк
ретных вопросов, связанных 
с жизнедеятельностью обла
сти. Как вы относитесь к 
такой критике снизу?

—- От общих вопросов не 
уйти, тем более что их та
ковыми можно считать ус
ловно. И на очередаюй сес
сии будут рассмотрены воп
росы организационные, свя
занные с контролем за вы
полнением принятых реше
ний, работой президиума об
ластного СОвеЦа, «адровой 
■политикой. Будет заслушан 
доклад мандатной комиссии.' 
Но на ЭТОТ раз действитель
но вьшосится предельно 
конкретный вопрос: «О ме
рах по стабилизации продо
вольственного снабжения 
населения области и соци
альном развитии села в 
1991 — 1992 годах». Он и бу
дет главным при обсужде
нии.

— Этого разговора жите
ли области действительно 
ждут. Едва ли еще что-ли
бо так наболело, как отсут
ствие в достатке продоволь
ствия. Насколько обстоя
тельно ведется подготовка 
этого вопроса?

— Сформированы четьфе 
группы разработки проектов 
решений и доклада. Сама 
подготовка пройдет в два 
этапа. Депутаты, руководи
тели хозяйств, члены зе
мельного комитета, АПК, ис
полкома. привлеченные к 
решению этого вопроса, по
бывают на местах, а затем 
методом «мозгового штурма» 
будут выработаны идеи, ко
торые лягут в основу проек

тов решений. (Кстати гово
ря, выезды в районы уже 
состоялись и рабочая гй^п- 
ла обобщает итоги. Было 
принято решение на стадии 
выработки проектов откупить 
на несколько дней места в 
одном из профилакториев 
близ Томска и разместить в 
«ем «мозговой центр», где 
бы при участии ученых, ме
тодологов, сосредоточившись 
только на одной проблеме, 
участники .«(МОЗГОВОГО штур
ма» могли бы выработать 
обоснованную оптимальную 

. программу действий.
— Что-то в самом деле 

интересное... Но я бы ска
зала, что новизна только в 
том, что участники подготов
ки сессии штурмуют вопрос 
по-научному. Выезды бригад 
на места при подготовке то
го или иного вопроса прак
тиковались и прежде.

—; Это неплохая форма 
работы, а для нынешнего 
состава депутатов она необ
ходима. Знаю это по себе. 
Наиболее заинтересованные 
сторонники земельной рефор
мы, те, на мой взгляд, кто 
живет на асфальте, — горо
жане. Некоторые из них во
обще впервые побывали на 
фермах. Знакомство с селом, 
с сельхоэпроиэводсввом весь
ма полезно, чтобы судить о 
вопросах земельной рефор
мы не только теоретически. 
Кстати сказать, я горожанин, 
и поездка в глубинку позво
лила набраться опыта, утвер
диться в своей позиции по 
этому вопросу. Мне очень 
помог в знакомстве с хозяй
ствами области бывший пред
седатель облисполкома Ана
толий Емельянович' Высоц
кий. Я благодарен ему за 
эту совместную командиров
ку.'

(Окончание на 3-й стр.)

И /ИЫ
ВОКРУГ

ХОНЕКИЕРА

Боннская «ГЕНЕРАЛЬ- 
АНЦАИГЕР», комментируя 
(ВЫВОЗ Хонеккера в CCCPi 
отмечает;' «Советско-герман
ское «свадебное путешест
вие» закончилось. Дружес
кие прогулки на' Кавказе, 
посещение достопримеча
тельностей в Пфальце Пре
зидентом Горбачевым и 
канцлером Колем принадле
жат прошлому. Начинаются 
будни. По всей видимости, 
советский 'Партнер с долей 
изрядного эгоизма намерен 
добиться своего. Это может 
иметь последствия не только, 
для развития отношений 
между двумя странами. 
Прежде всего пострадает 
престиж СССР в Европе как 
надежного партнера. Москва 
должна предпринять усилия 
для того, чтобы устранить 
повод для утверждений о на
личии фактора непредсказу
емости в ее политике. Пер
вым шагом явилось бы при- 
знаю1е того, что советская 
сторона в случае с Хонекке- 
■ром действовала в обход об
щепринятых дипломатичес
ких норм и правил».

«ВЕСТДОИЧЕ ЦАИ- 
ТУНГ» указывает: «Геншер 
не отменил предстоящего ви
зита в СССР. Высказьшаггь 
свое возмущение таким об
разом в связи с Хонеккером, 
(В отношении которого есть 
ордер на арест, федераль
ное правительство посчита
ло нецелесообразным. Про
тесты Бонна были похожи 
на «обязательное упражне
ние». выполнение которого 
не нанесет серьезного вреда 
развитию советско-герман
ских отношений. Никто не 
верит в то, что мияисту 
удастся в Москве догово
риться о возвращении Хо
неккера в ФРГ».

Восточногерманские газе
ты выражают уверенность, 
что бывший руководитель 
ГДР проведет свои послед
ние дни либо в Москве, ли
бо в Ялте и что на его воз- 
пращение, добрювольное или 
вынужденное, не стоит и 
рассчитывать. Берлинская 
«ТАГЕСШПИГЕЛЬ» пишет;

«Подобный поворот в судьбе 
Хонеккера нетрудно было 
предсказать уже с того мо- 
-мента, как он оказался в со
ветском госпитале в Белице. 
Москва не могла оставить в 
беде своего верного вассала 
и повела себя так, будто 
СССР все еще остается ок
купационной державой». По 
мнению «ТАГЕСЦАИТУНГ», 
пойдя на' такой шаг, СССР 
взял на себя часть полити
ческой ответственности за 
приказ Хонеккера использо
вать на границе оружие.

«ЮНГЕ ВЕЛЬТ» , расце
нивает возмущение офици
ального. Бонна как наигран
ное , полагая, что Москва про
информировала его о своем 
решении, «НОИЕС ДОИЧ- 
ЛАНД» считает, что най
денное решение отвечает в 
равной мере интересам как 
Москвы, так и Бонна. Про
цесс против Хонеккера стал 
бы одновременно и судом 
над СССР, который причас
тен ко всем трагическим со
бытиям «а границе. Поэто
му Бонн даже рад возмож
ности избежа'гь его, убежде
на берлинская «БЦ».

ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ 
в ИЗРАИЛЬ

Министр иностранных дел 
ИЗРАИЛЯ Леви заявил по 
возвращении из Бонна, что 
правительство ФРГ готово 
предоставить Израилю эко
номическую помощь, шлю- 
чая долгосрочные кредиты, с 
целью оказания содействия 
в расселении советских ев
реев в Израиле. По словам 
Леви, ото переговоры с не
мецким руководством оправ
дали большинство израиль
ских ожиданий. Через три 
неде;ш, сказал он, в част
ности, в Бонне будет образо
ван немецко-израильский ко
митет экономического сот
рудничества по реализации 
достигнутых соглашений.

Говоря об обеспокоеннос
ти израильских властей 
возможностью того, что 
часть советских иммигра'нтов 
еврейского происхождения 
может обосноваться в Герма
нии вместо Израиля, Леви 
отметил;

— Мы достигли с Герма
нией договоренности о том, 
что она не станет препятст
вием. блокирующим совет
ским евреям дорогу в Изра
иль.

По сообщеиию АП из 
Тель-Авива, с середины 
1989 г. в Израиль пересе
лилось более 200.000 совет
ских евреев. Ожидается, что 
в этом году число новых ев
рейских переселенцев из 
СССР составит окр,яЬ 
400.000 человек.
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Горком в новых условиях
На вопросы газеты отвечает первый сек

ретарь Колпашевского горкома КПСС 
С. в. Типсин.

— Что представляет со
бой сегодня Колпашевский 
горком КПСС?

— Колпашевская партий
ная организация одна из 
первых в области провела 
отчетно-выборную конферен
цию (26 апреля 1990 г.), и 
уже в ходе подготовки были 
заложены принципиально 
новые подходы к формирова
нию выборных органов.

В чем их суть? Членов 
горкома КПСС и членов 
контрольно-ревизионной ко
миссии выбирали в первин
ках, а конференция утверж
дала их полномочия. Секре
тари городского комитета 
партии избраны прямым го
лосованием на альтернатив
ной основе.

Уже в ходе подготовки к 
конференции было преду
смотрено значительное со
кращение аппарата горкома, 
и сейчас он состоит из 9 
человек вместо 23, что бы
ли ранее. В три раза сокра
тилось число освобожденных 
секретарей первичек, сокра
щены кабинеты политическо
го просвещения в партийных 
организагщях.

О материальной базе. В 
основном это здание горко
ма КПСС и транспорт. Часть

помещений сдана в арецду 
налоговой инспекции, бюро 
по туризму и экскурсиям. В 
этом же здании размещает
ся горком ВЛКСМ, общест
во «Знание», общество кни
голюбов, один автомобиль 
сдан в аренду.

— Условия работы партии 
в последнее время сущест
венно изменились, а как в 
связи с этим изменилась ра
бота горкома, каковы сейчас 
направления работы, что 
для вас главное?

— О функциях горкома 
КПСС коротко можно ска
зать так: это организация
работы коммунистов района 
по реализации направлений, 
принятых на отчетнопвыбор- 
яой конференции, пленумах 
и бюро, 'Проведение в 
жизнь постановлений выше
стоящих партийных органов. 
Главное вижу в непосредст
венном участии коммунистов 
в исправлении экономичес
кого положения. Коммунис
ты района однозначно, еще 
в период предвыборной кам
пании в местные Советы, 
высказались, что вся полно
та власти в пределах своих 
полномочий принадлежит 
Советам народных депута
тов и они найдут всяческую

поддержку со стороны пар
тийной организации. В де
кабре 1990 года при рас
смотрении основных направ
лений деятельности город
ской партийной организации 
на пленуме горкома КПСС об 
этом еще раз заявлено. Ду
маю, другого и не могло 
быть. Во-первых, представи
тели Советов — это избран
ники народа, во-вторых, у 
всех единая задача — выра
жать и защищать интересы 
населения, в-третьих, значи
тельная часть депутатского 
корпуса, руководства Сове
тов. его исполгштельного ор
гана коммунисты.

Считаю, что направления 
работы не иэмеяились, ош1 
те же самые и исходят из 
реальной жизни района. 
Формы изменились. Если 
кратко, то это выявление в 
районе животрепещущих 
проблам, обсуждение путей 
их решения, проведение на
меченного через депутатов в 
Советах, вовлечение всех 
сил на выполнение решений 
Совета по данному вопро
су, широкое информирование 
о ходе реализации. Для на
шего района одной из таких 
проблш является стабилиза
ция положения в произ
водстве продуктов животно
водства. Хотя это один из 
'МНОГИХ вопросов, как и для 
других районов. Высказана 
позиция бюро горкома пар
тии по данному вопросу.

Товары для народа
Статистическая сводка за вюрую половину февраля по 

заключению договоров ва Доставку товаров народного по
требления предприятишн области ве претерпела особого 
изменения. По-прежнему достаточно высокий процент 
приходится на «государственные нужды» (хотя н здесь 
намечается спад). А о самих себе, судя по непреклонно 
низким цифрам, мы заботиться ве желаем. Такие гиган
ты, как Нефтехим, ГПЗ-5, «Сибкабель» н другие, мо
гут вполне резонно ссылаться на госзаказ, жесткое фон
дирование, на свое союзное значение, а значит, в уп
равление, и цодчнненне. Но почему ту же картину мы 
видим и в местной промышленности? Об этой н о других 
проблемах наш корреспондент беседует с заместителем 
генерального директора ПО «Томскместпром» С. М. МА- 
ЛАХОМ:

По
замкнутому

кругу
— Честно говоря, еще в 

конце прошлого года было 
ясно: заключать какие-либо 
■договоры 'при существующей 
экономической ситуации в 
стране просто бессмысленно. 
Не помог и президентский 
Указ о сохранении хозяйст- 
■венных связей и договоров 
1990 года на первый 
квартал нового. Хотя у нас 
их объемы почти совпадают 
с прошлогодними (4.640 ты
сяч рублей к 4.671 тысяче! 
рублей), положительного эф
фекта не предвидится. Ко
нечно, можно заключить 
сделку на самую колоссаль
ную cyiMMy, но, когда она не 
подкреплена материальными 
ресурсами, вряд ли предпри
ятие сможет вьшолнить взя
тые на себя обязательства. 
Не считаю себя сторонником 
централизованной экономики, 
но у нее, безусловно, были 
свои плюсы. Сегодня преж
ний механизм разрушен, но
вого не создано и фактиче
ски весь производственный 
сектор оказался в сложней
шей ситуации. Впрочем, го- 
'ворить об этом уже счита
ется банальным.

— Действительно, сето
вать и жаловаться ва нынеш
нее безвременье в экономи
ке можно бесконечно. Но 
ведь должен же быть какой- 
то выход. Наверняка у вас 
есть на этот счет своя точка 
зрения.

— На мой взгляд, необ
ходима политика приорите
тов. Знаю, мне 'возразят, что 
трудно, плохо живется, осо
бенно тем, кто работает в 
социальной сфере, — учи
телям, врачам, например. Но 
ведь для того, чтобы их 
одеть, обуть и накормить, 
надо увеличивать объемы 
выпуска продукции. А это 
сегодня возможно только при 
особом внимании к производ
ству товаров народного по
требления. Прежде всего 
нужна четкая программа 
развития нашей отрасли, 
предполагающая, в частно
сти (начать хотя бы с этого), 
умеренный госзаказ, кото
рый даст возможность пред
приятию распоряжаться ча
стью продукции для расши
рения производства, реше
ния социальных проблем.

Но такой программы нет ни 
у союзного, ни у республи
канского правительства. По
ка я вижу одно: под прикры
тием лозунга о переходе к 
рынку, децентрализации уп
равления экономикой сегод
няшняя верховная власть 
фактически снимает с себя 
ответственность за, обеспече- 
'Ние людей всем необхоД'И- 
мым для нормальной жизнц, 
'Словно ставит эксперимент 
по выживаемости. Участву
ем в этом эксперименте' и 
мы: ведь для нас нет сейчас 
важ1нее задачи, чем сохра
нить производственные кол
лективы, сохранить выпуск 
продукции хотя бы на прош
лом уровне, словом, выжить. 
Добро бы не бьшо воамож- 
ности, но ведь почти везде 
шоди работают'В одну смену. 
Кажется, загрузи производ
ственные мощности, наращи
вай товарный объем. Но нет, 
нельзя, так как на поставку 
того же сырья для предпри
ятий нашей отрасли заклю
чено договоров едва ли на 
30 процентов.

— Что же, опять во рсех 
наших бедах виноват если не 
«царь-батюшка», так прави
тельство? Но ведь местной 
промышленностью сам бог, 
как говорится, велел зани
маться местным Советам.

— Верно, винить во всем 
ценгр будет несправедливо. 
Есть ряд проблем, решение 
которых целиком зависит от 
руководства области. Напри
мер, помощь в развитии со
циальной сферы. Нет воз- 
1МОЖНОСТИ строить нам жи
лье, так хоть материалами 
можно помочь. EJcTb возмож- 
нссти у местных властей от- 
корфектировать и вопросы 
налогообложения (дать ряд 
льгот предприятиям—произ
водителям ТНП). Но ни по
мощи, ни даже просто заин
тересованного отношений со 
стороны представителей мест
ных Советов мы не чувству
ем. Им, как это ни парадок
сально, некогда. Наши пар
ламентарии сегодня заняты 
тем, что повторяют ошибки 
■HpHTH'Kye.Mbix ими аппарат
чиков, только в гипертрофи
рованном виде. Назовите мне 
хоть одну сессию облсовета, 
на которой бы рассматрива
лись не политические (порой

Вел интервью 
БЖКОВ.А. ВЕРЕ}

От редакции. Что и гово
рить, 'ВЗГЛЯД специалиста да
леко не радужный. С ним 
можно спорить или согла
шаться. Но это точка зрения 
только одной стороны. В 
ближайших номерах мы по
стараемся опубликовать 
ВЗГЛЯД на проблему развития 
местной промышленности ру
ководства областного Совета.

Р А З Р У Ш А Е Т  П О Р О Ш О К
Белгород. Эффективный 

способ разрушения отслу
живших срок сооружений 
без применения взрывчатки 
разработан в Белгородском 
технологическом институ'Те 
строительных материалов.

Ученые предложили ис

пользовать экологичгеСки чи
стое вещество, получаемое 
по специальной технологии. 
Это порошок, который в со
единении с водой обладает 
'ВЫСОКОЙ энергаей разруше
ния, Его закладывают в про
буренные шп.уры, и через 'Пе-

сколько часов постройка на
чинает разрушаться. Такой 
способ о<юбенно хорош, ес
ли рядам с предназначенным 
к сносу сооружеяиел! нахо
дятся другие объекты, кото
рые необходимо обезопасить 
от повреждений.

(ТАСС).

Специалисты АПО готовят 
план мероприятий, который 
будет рассмотрен на сессии 
горсовета в марте текущего 
года.

— На последней сессии 
городского Совета зарегист
рирована группа депутатов- 
коммуннстов. Каковы ее це
ли и задачи?

— Реализация тех направ
лений, которые приняты 
ко.ммунистами района. Имен
но через представителей 
партийной организации мы 
будем проводить их через 
Советы. Сразу хочу ока
зать, что с созданием груп
пы (а их в нашем Совете 
зарегистрировано две) не 
ставилась задача расчлене
ния депутатского корпуса. 
Наоборот, уже в ходе под
готовки к сессиям мы мо
жем выработать сообща по
зицию по любому вопросу и, 
уверен, найдем правильное 
решение.

— Каковы, на ваш взгляд, 
принципы взаимоотношений 
горкома и первичных пар
тийных организаций, меха
низм их взаимодействия?

— Вопрос сложный. Надо 
признать, что не срабатьша- 
ет механизм взаимодействия 
«горком КПСС—первичка». И 
здесь вина общая. Мы при
выкли к таму, что нам под
скажут, ЧТ.0 и как надо 
делать. ' Напомнят, когда 
провести собрание, с какой 
повесткой, что заложить в

постановление. И это укре- 
'пилось в первичках. Приня
тие нового Устава КПСС да
ет широкую самостоятель
ность первичкам, казались 
бы, действуй, дерзай, но 
срабатывает привычка по
дождать, что скажут сверху. 
Мы пытаемся эту практику 
изменить. Создан совет се
кретарей первичных пар
тийных организаций. Ежеме
сячно мы собираемся и об
суждаем основные вопросы 
деятельности районной
■парторганизации, яамечаем 
направления и формы рабо
ты на следующий М'есяц, об- 
имениваемся мнениями. Не 
все получается пока, но пи
таю надежду, что именно со
вет секретарей — то связу
ющее звено, тот приводной 
механизм, который позволит 
первичкам заработать само
стоятельно, пробудит иници
ативу. В большей мере 
должны проявлять себя чле
ны выборных органов (чле
ны горкома, обкама КПСС) 
через работу в комиссиях и 
первичках, на учете которых 
состоят. 'Сегодня нужны не 
указания, а выработка сов
местных позиций, мер, кото
рые нашли бы поддержку в 
трудовых коллективах, и ра
бота по .реализации наме
ченного.

— Как раньше работал 
горком партии с коммунис- 
тамн-руководителямн, извест
но. Изменились ли эти отно
шения сегодня?

очень далекие от нашей об
ласти) проблемы, а, скажем, 
вопросы прюизводства това
ров народного потребления. 
Не было такой. И, похоже, 
не будет, потаму что новым 
властям до насущных прс^- 
ле»1 области лрюсто нет де
ла. Нет-нет, помогать заниес- 
титель председателя облис
полкома Ю. Г. Попов (наш 
куратор) никогда не отказы
вается, но лишь после того, 
как к нему обратишься. А 
вот инициативы со стороны 
облисполкома, а тем более 
какой-то конкретной про
граммы, новой, эффектиэной, 
о которых столько было ска
зано во время предвыборных 
баталий, по-прежнему нет.

— За каждой производст
венной проблемо'й, как изве
стно, человеческие судьбы. 
И, насколько я помню, имен
но новая класть обязалась в 
условиях рынка позаботить
ся о людях. Поэтому совсем 
уж ненонятно равподушне се
годняшних руководителей 
области к развитию местной 
промышленнсстЕ.

— Вы правы, кроме воп
росов материального обеспе
чения, существует еще и со
циальный аспект. В нашей 
системе, например, есть спе
циализированное предпри
ятие «Томский умелец». 
Только надомников в нем 
трудится больше тысячи че
ловек. В основном это вре
менно или полностью нетру
доспособные для производ
ства люд'И. И надо видеть их 
благодарные глаза, когда 
вдруг предоставляейся воз
можность почувствовать се
бя нужным обществу, не 
быть в тягость семье. Се
годня 'Именно они страдают 
от отсутствия транспорта: 
■из всего автохозяйства в 
«Томском умельце» осталось 
только два «Москвича»-фур- 
гончика.

— Сергей Михайлович, 
пока мы так или иначе го
ворили только о трудностях 
с централизованной постав
кой ресурсов и материалов. 
Но ведь наша область бога
та сырьем. Что же мешает 
осуществлять его переработ
ку на месте?

— Действительно, есть та
кая расхожая точка зрения. 
Над развитием собственной 
сырьевой промышленности, 
безусловно, надо работать. 
Но панацеей в сегодняшних 
условиях она не станет. И 
врт почему. Опираясь на 
местное сырье, мы сможем 
увеличить производство ТНП 
максимум на 3 процента. Ну 
а тот порочный круг, по ко
торому сегодня бежит наша 
экономика, вообще сведет 
все усилия на нет. Для глу
бокой переработки сырья не
обходима материальная ба
за, прежде всего новые тех
нологии, оборудование. Где 
все это прикажете брать без 
свободных средств, а тем бо
лее валюты? И потом, 1вы- 
пуск непосредственно товар
ной продукции снова потре
бует массу дополнительных 
ком'понентов и материалов.

— Взаимоотношения из
менились. От указательно- 
распределительньк они пе
реходят в форму совеща
тельных. Руководители в ос
новном грамотные специа
листы, авториггетные .в рай
оне люди, и от их позиции, 
совета, предложений многое 
зависит.

Общаясь с такими руко
водителями, как Ю. М. Ни
коненко, Н. А. Вяткин,
A. А. Бондырев, О. Ф. Куп- 
риянец, Н; А. Ермаков,
B. В. Мурзин, Э. А. Валь
тер и М'ногие другие (кол
пашевская 36.МЛЯ богата ру
ководителями), обогащаются 
все, кто с НН.МИ взаимодейст- 
■вует. В том числе и я, как 
первый секретарь горкома..

Вторая сторона взаимоот
ношений. Советоваться, об
мениваться м>неяиями, спо
рить и вырабатывать меры, 
позицию можно в период об
суждения. После принятия 
решения должна быть чет
кая работа по реализации, 
строгий опрос, гласность. В 
противном случае останутся 
одни разговоры. На практи
ке вторая сто|хша отношений 
хромает, и эго надо при
знать.

— Какие моменты в ва
шей работе вызывают у 
вас чувство неудовлетво
ренности?

— Как и в любой работе: 
если не вьшолнеяо намечен
ное.

— Ваше отношение к все
союзному референдуму?

— Голосовал и вел Агита
цию за сохранение Союза.

Беседу вел
В. ФЕДОРУК.

Дела строительные

Легко ли быть
оптимистом?

в Томске с кратким деловым визитом побывал член 
”Р®Дседатель Госкомитета по а?̂  

®’̂ Р°“®®льству Борне Александрович ФУР- 
М ^ О В . Он принял участие в совещании, посвященном 
состоянию противооползневых работ в Лагерном^ саду 

оиублнкован в «Красив знамени» 
номерах). Одним из важных пунктов в про

грамме пребывания россМского Л1ннистра в Томске ста- 
встреча с руководителями томских строительных 

РРедприятий стройиндустрии, проектных 
ниу”г »д °̂ *д у ° Р ° ° к а п и т а л ь н о г о  строительства мест-

ДОБРОСОВЕСТНЫЕ
РАБОТНИКИ

На овишкомплексе 
«Томский» работают лю
ди, проживающие чуть ли 
не в добром десятке насе
ленных' пунктов (причем 
не только окрестных).

Вот и Наталья Вениа
миновна Абашева и Лю
бовь Степановна Губина 
трудятся на новой очере
ди комплекса, а живут: 
одна — в поселке Моло
дежном, другая —- в де
ревне Малиновке, Стаж 
работы в ОБНноводстве у 
каждой — год. Но в цехе 
считаются они чуть ли не 
старожилами.

— К нам в цех многие 
устраиваются, но вскоре 
увольняются или их уволь
няют. Таких, как мы, не
много.

Встреча больше походила 
иа пресс-конференцию, цце 
в рюли назойливых журна
листов выступали начальни
ки и упра'вляющие строи
тельными объединениями, 
трестами, председатели кбо-' 
перативов, все, кто был за
интересован получить отве
ты на самые жгучие вопро
сы дня. Об остроте проблем, 
накопившИ'Хоя в строитель
ной отрасли, можно судить 
по отдельным репликам, ко
торые то и дело проскаль
зывали у выступающих: 
«экономическая вакханалия», 
«|чрезвычайное положение», 
«развал». И хотя результа
ты работы томских строите
лей на фоне республики и 
даже всего Союза смотрятся 
по итогам прошлого года не 
так мрачно (томичи сумели 
не только сохранить общую 
численность рабогаюгцих в 
строительстве, но и увели
чить ее, удалось в сравне
нии с 1989 годом увеличить 
на десять процентов ввод 
жилья), тем не менее ситу
ация в отраоли — и в  Рос
сийской Федерации, и у нас 
в области — остается слож
ной. Строителей волнует 
свистопляска с ценами на 
строительные материалы, на
логи я маяериально-техни- 
че'окое снабжение, уровень 
заключения договоров под
ряда на текущий год, вза
имоотношения организаций 
союзного и республиканского 
подчинения, социально-быто
вые условия и многое, мно
гое другое. Непросто было 
отвечать на эти вопросы рос
сийскому МИН1ИСШР1У,. Тоско- 
митегу по архитектуре и 
строительству нет и полуго
ла, этот управленческий ор
ган еще не сформирован окон
чательно. И все же в конце 
1встречи присутствующие при
шли к единому мнению, что 
состоявшийся разговор был 
гюлезньш и взаимоинтерес- 
ным.

' А посему приходится 
операторам участка опоро
са 'Н. В. Абашевой я. 
Л, С. Губиной часто ра
ботать на расширенной зо
не обслуживания, а иног-, 
да обходиться и без вы- 
хбдньгх.

В заключение Б. А. Фур
манов ответил на вопросы 
корреспондента «Красного 
знамени».

О. ВОРОБЬЕВ. 
Фото Н. ПОТАПОВА.

— Борис Александрович, 
что необходимо предпринять, 
чтобы остановить развал 
строительной отрасли?

— Прежде всего нужно

заверпшть формирование 
строительного комплекса 
России. Сегодня в состав 
комплекса входят строитель
ные организации агропрома 
и четыре бывших террито
риальных строителькьгх ми
нистерства, находивпш'хюя в 
союзном -подчинении. За его 
пределами — подразделения 
Минмонтажопецстроя, это не
гативно отражается на стро- 
'Ительяом процессе. Все стро
ительные материалъг, от це
мента до стекла, в руках ас
социации «Союзетроймате- 
■риальг». Правда, она уже по
теряла СВОИ' организации в 
согозных республиках, к, ви
димо, ей ничего не остается, 
|Как перевести ISO остав
шихся предприятий и орга
низаций в ведение России. 
Если , это произойдет, будем 
иметь свои строительяьге ма
териалы. Кроме того, в 
■структуре гсомплегка отсут- 
ствутот предприятия маши- 
■ностроителыгого направле»! 
ния. Необходимо ряд пред-' 
приятий увлечь под россий
скую юриодикцию. Важным 
вкладом в движение по пути 
выхода из К|ризиса считаю 
принятие Веройовным Сове
том РСФСР ряда законов, 
таких как «Об инвестицион
ной деятельности», «Об ос
новах градостроительства», 
«Об архитектуре».

— На сегодняшней встре
че вы заметили, что, несмот
ря на огромньге трудности, 
с оптимизмом смотрите в бу
дущее строительной отраелг*'^ 
России. Что дает основаниР* ’̂ 
для такого оптимизма?

— Между прочим, придгцр 
томских 'строителей в том 
числе. Во втором полугодии 
прошлого года наметилась 
определенная стабилизация 
ситуации, по крайней мере, 
кризисные явления уже не 
нз'растают в геометрической 
црогреоонн, как это было, 
скажем, в начале прошлого 
года. Уже начинает дей
ствовать ряд документов, 
принятых Совмином РС<ЮР 
в последнее время: об уров
не рентабельности, о дого- 
■ворной цене. Оснований для 
оптимизма, как видите, еще 
мало, но они есть, и, значит, 
■надо работать.

Записал 
С. НИКИФОРОВ.

На заметку деловому человеку

«под КОЛПАКОМ» 
у ЭЛЕКТРОНИКИ

ПЕТРОПАВЛОВСК. Ав
томатическая система уп
равления производством 
начала действовать на 
бройле-ряой фабрике. 
Электронно - вычисли
тельная машина взяла 
под ежедневный контроль 
и управление все произ
водственные процессы в 
цехах, а также многие' 
0С|помогательные — ре
жим освещения, кормле
ния, поения, температуры 
— всего более! двух де
сятков параметров, вплоть 
до охранной и пожарной 
сигнализации. Это позво
лило организовать систе- 
■му откорма птиц на на

учной основе с получени
ем отличных результатов, 
облегчить труд рабочих, 
поставить под строжай
ший контроль производст
венные процессы. Инте
ресно то, что впервые в 
Казахстане АСУ вьшол-
.нена специалистами на 
малой ЭВМ по упрощен
ной системе, что значи
тельно удешевило ее внед
рение! по сравнению с 
уже действующими на 
птицефабриках аналогами.

КОМПЬЮТЕР 
И ПОТОМСТВО

МИНСК. Виотех1ноло- 
гия стала резервом повы
шения про^тативности 
дойного стада в колхозе

^  -^^e^
«Рассвет». Здесь создан iy 
пункт траноплантации эм
брионов крупного рогато
го окота. В минувшем го
ду колхоз получил от 
каждой коровы по 4.400 
килограммов молока, в 
■ньшешнем животноводы 
надеются на большее, для 
чего и 'Начали создавать 
ком'пьютеризирован н у ю 
племенную ферму, рас
считанную на коров с го
довым удоем ше'сть-семь 
тысяч килограммов. Ком- 
'пьютеры помогут зоотех- 
. нической службе подби
рать родительские пары, 
реципиентов и програм
мировать продуктивность 
потомства.'

(По сообщениям кор
респондентов ТАСС).

Внимание! « У т к и »  летят. ш т

12 марта Томское телеви
дение вело «прямую линию» 
с нашими земляками — на
родными депутатами РСФСР, 
в ходе которой депутат А. В. 
Кобзев, отвечая якобы на 
вопрос телезрителя, заявил 
о том, что по указанию А. А. 
Поморова. первого секрета
ря обкома КПСС, руковод
ство нефтехимического ком
бината в- ущерб поставкам 
полипропилена кооперативу 
«Авангард» направило ты
сячу тонн его сверх фондов 
в Ташкент совиместному пред
приятию «Совпластитал», в 
результате чего область не
дополучила на миллионы 
рублей товаров народного по
требления из пластмасс.

Я принимал участие во 
встрече А. А. Поморова с 
руководителем этого коопе
ратива А. П. Чапуриным и 
представителем СП «Сов
пластитал», Встреча эта со
стоялась в августе прошлого 
года, кстати, по их же прось
бе, Крайне удивлен тем, что 
А. П. Чапурнн, мягко гово
ря, ввел в заблуя^ение на
родного депутата РСФСР 
А. В. Кобзева.

в Томске, в этом коопера
тиве, в том числе и с по
мощью совместного пред
приятия. выразил сомнение 
в экономической целесооб
разности поставок томского 
полипропилена в обмен на 
товары из него. В разгово
ре Александр Адрианович 
как раз просил руководство 
комбината внимательно от
нестись к запросам коопера
тива «Авангард» по обеспе
чению его сырьем, найти 
возможность поставлять его 
в таких количествах, чтобы 
удовлетворить опрос на из
делия из пластмасс не толь
ко горюжан., 'НО и жителей 
области.

Секретарь обкома КПСС 
тогда как раз поддержал 
предложение А. П. Чапури- 
на о наращивании выпуска 
товаров из пластмасс здесб,

И действительно, в ущерб 
обязательным поставкам по
липропилена по договорам 
другим предприятиям стра
ны комбинат нашел возмож
ным вьвделить в прошлом го
ду кооперативу свыше тыся
чи тонн полипропилена при 
фондах всего в 125 тоня. А 
вот совместному предпри
ятию «Совпластитал» вме
сто тьюячи тоня сверхфондо- 
вого полипропилена, о кото
рых оказал с подачи Чапу- 
рина депутат Kofoes, комби
нат недопоставил даже по 
фондам свыше 200 тонн по
году.

Несмотря на это. навдц

коллеги из Таш'кента, отк
ликнувшись на встречные 
просьбы комбината, выдели
ли 1,5 млн. рублей на стро
ительства дополнительной 
линии по вьшуску наполнен
ных композиций полипропи
лена, предоставили кредит в 
2 млн. рублей на реконст
рукцию производства и бу
дут поставлять нам пресс- 
формы, что позволит расши
рить .ассортимент тоЬаров 
из пластмасс на месте, а не 
завозить в обмен на продук
цию комбината. Кроме того, 
ташкентские химики уже 
поставили в область на 1,5 
млн. рублей производимых 
ими товаров я до конца го
да направят еще столько же, 
не получая при этом ни од
ной тонны сырья сверх ус- 
танавлея'ных (^ндов.

За А. П. Чапуриным дав- 
'Но наблюдается стремление, 
образно говоря, свалить с 
больной головы на здоро
вую. Но удивляет другое. 
Народный депутат РСФСР 
А. В. Кобзев, казалось бы, 
должен, просто обязан по 
цвоему положению разби
раться по существу, выслу
шивал обе стороны — тех, 
кто имеет непосредственное' 
отношение к делу. Со мной 
же лично, например, никто 
не говорил-

Црошу извинения за рез- 
-кость суждений, но в циви- 
лизова'няом обществе за та- 
.кую беспардонную ложь, за 
такие безосновательные об
винения положено отвечать 
в суде.

Очевидно и другое: стрем
ление «демократов» Л1̂ ы - 
■MiH способам'И, в том числе 
и самым1и низкопробными, 
скомпрометировать руково- 
дителей-коммуяистов. При 
этом не забывают распро
страняться о вьгсокой нрав
ственности.

Справедливоегги ради не 
.могу не оказать и о том, что 
именно А. А. Поморов в 
свое врем'я активно поддер
жал идею преобразования 
цеха товаров из пластмасс в 
кооператив, а кандидатуру 
А. Н. Чапурина — его пред
седателем. Постоянно инте
ресовался делами в этом 
коллективе. И уже в этом 
году по просьбе об оказании 
содействия в обеспечении 
KOon€paT.HBa сырьем, направ
ленной А. Н. Чаяуриным в 
адрес А. А. Поморова, как 
депутата областного Совета, 
Александр Адрианович про
сил меня как руководителя— 
коммуниста комбината вни
мательно рассмотреть и най
ти положительное решение.

При всех трудностях с

сырьем, о которых А. Н. Ча- 
пу-рин прекрасно знает, мы 
тем не менее обязались по
ставить кооперативу «Аван
гард» в текущем году даже 
на сто тонн полипропилена 
■больше, чем он получил фак
тически 3 прошлом году. В 
то же время, в отличие от 
«|Совпла'Ститала», этот 'Коо- 
nepaTH'B не хочет вкладьюать 
свои средства в наращива
ние объемов производства 
полипропилена,, находя им, 
-видимо, более выгодные для 
себя каналы использования.

Так что, увазкаемый де
путат Кобзев, никакой это не 
экономический саботаж (да 
еще — как вы изволили вы
разиться с телеэкрана — 
«замешанный на политике»), 
а очередная «утка» Чапури
на, его попытка использо
вать теперь уже вас в роли 
«судьи» между кооперативом 
«Авангард» и -руководством 
комбината (до этого «заступ
ником» кооператива высту
пал депутат Сулакшин).

Сдается, что неспроста у 
этого кооператива такие име
нитые покровители, да к то
му же еще стоящие у руко
водства новой политической 
партии.

Л

Г. ТОЛСТОВ, 
генеральный директор 

ПО «ТНХК».
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•К сессии областного Совета

,1.

26 марта депутаты областного Совета на своей сессии 
начнут обсуждение вопроса «О мерах по стабилизации 

, продовольственного обеспечения населения области и 
социальном развитии села в 1991 —1992 |годах». В рам
ках этого вопроса будут рассмотрены программы произ
водства и обеспечения продуктами питания, проведения 
земельной реформы, поддержки крестьянских и других 
видов хозяйств на селе, проблемы социального переуст
ройства села и формирование социально-экономических

условий для решения продовольственных задач области.
Предлагаем вниманию читателей проект решения пре

зидиума, которое будет утверждаться на сессии.
Если- вас волнуют 1̂роблемы, затронутые в нем, если у 

вас есть конкретные предложения по этому вопросу, 
просим направлять свои предложения и замечания по ад
ресу: 634032, Томск, ил. им. В. И. Ленина, 6, «К 6-й 
сессии областного Совета».

О первоочередных 
м е р а х

по п р о в е д е н и ю  з е м е л ь н о й  р е ф о р м ы  
на т е р р и т о р и и  Т о м с к о й  о б л а с т и

в  целях проведения ра
дикальной земельной рефор
мы в Томской области и со
здания реальных условий 
развития всех форм хо
зяйствования на земле, ис
ходя из исключительного 
права населения области на 
владение, пользование и 
распоряжение землей, осно
вываясь на Законах 
РСФСР «О земельной ре
форме», «О крестьянском 
(фермерском) хозяйстве». 
Указе Президента СССР 
«О первоочередных задачах 

по реализации земельной 
реформы», декларации 
Томского областного Сове
та народных депутатов «О 
собственности ;на территории 
Томской области», платч^р- 
ме Томского областного (Со
вета народных депутатов, 
договоре о взаимоотношени
ях между Советами различ
ных уровней на территории 
Тогяокой области, президиум 
областного Совета народных 
депутатов решил:

1, Порутать местным Со
ветам народных депутатов в 
срок до 15 апреля 1991 го
да сформировать специаль

ные земельные фонды в 
объемах, необходимых для 
наделения земельными
участками горожан, кресть
янских (фермерских) хо
зяйств. коллективов пред
приятий, организаций, уч
реждений.

2. Утвердить временное 
|ПОЛожение «О порядке соз
дания земельных фондов 
местных Советов на терри
тории области».

3. Поручить районным, 
городским Советам народ
ных депутатов на очередных 
сессиях установить предель
ные размеры земельных 
участков крестьянских (фер
мерских) хозяйств, личных 
подсобных хозяйств граж
дан, служебных наделов, 
участков для садоводства, 
огородничества, животно
водства. Не позднее 15 ап
реля 1991 года выделить 
землю всем нуждающимся 
гражданам.

Размер земельного участ
ка для ведения крестьянско
го (фермерского) хозяйства 
определить с учетом коли
чества членов крестьянского 
хозяйства, его специализа

ции, ресурсного потенциала 
с определением нижней и 
верхней предельных границ, 
исходя из рекомендаций аг- 
роспециалистов и экспертов 
Ассоциации крестьянских 
хозяйств и сельскохозяйст
венных кооперативов Рос
сии (АККОР) по созданию 
рентабельных товарных хо
зяйств.

Размеры приусадебного 
участка в личном подсобном 
хозяйстве определяются 
сельским, поселковьш Оэве- 
том народных депутатов с 
учетом фактической способ
ности и возможности каж
дого сельского жителя обра
батывать свою землю.

Земельный участок для 
ведения садоводства, ого
родничества предоставляет
ся гражданам в размере до 
0,15 га.

4. Рекомендовать Томок- 
агропрому провести в ряде 
районов области экспери
мент по организации кол
лективных полей зерно- 
фуражных культур для 
обеспечения личного под
ворья кормами с выделени
ем этих земель вблизи насе-,.

ленных пунктов, в том чис
ле на пашне.

5. Рекомендовать колхо
зам, совхозам привести свои 
Уставы в соответствие с За
коном РСФСР «О пред
приятиях и предпринима
тельской деятельности», оп
ределить статус предприя
тия и раамеры запасного зе- 
сиельного фoВД̂ .̂ создавае
мого ■ колхозами и совхоза
ми, .в размере до 10  про
центов всей площади зе
мельных угодий.

6. С целью создания ус
ловий для научного, .меж
ведомственного и межтерри
ториального рассмотрения 
вопросов развития крестьян
ских хозяйств, вопросов 
межрайонного перераспреде
ления земель и трудовых 
ресурсов, перераспределения 
земель между городами, по
селками городского типа и 
сельскими территориями, 
вопросов изменения границ 
районов, отведения земель 
под крупные народно
хозяйственные объекты, 
комплексного природополь
зования и экологии земле
пользования образовать при 
областном (Зовете народных 
депутатов целевой межве
домственный и межотрасле
вой комитет.

Президиуму и исполни
тельному комитету област
ного Совета (тт. Кресс, Ку- 
шелевокий) разработать По
ложение о комитете и 
внести на утверждение Со
вета.

в; КРЕСС,
председатель областного 

Совета народньк 
депутатов.

Временное положение
О порядке формиррвания специальных земельных фондов 

местных Советов на территории Томской области
1. Настоящее Временное 

полойсеяие определяет поря
док формирования специаль
ных земельных фондов 
(СЗФ) областного, районных, 
сельских 'Советов народных 
депутатов и действует до 
вступления в силу Земельно
го кодекса РСФСР.

Формирование СЗФ Сове
тов различных уровней про
изводится на территории об
ласти в соответствии с Зако
нами РСФСР «О земельной 
реформе», «О KipecTbHHiCKOM 
(фермерско.м) хозяйстве». 
Указом Президента СССР «О 
первоочередных задачах по 
реализации земельной ре

формы» и последующими нор
мативными актами.

2. К СЗФ относятся земли 
госземзапаса, часть земель 
совхозов, колхозов, лесохо
зяйственных предприяггий и 
других землепользователей, 
используемых ими не по це
левому назначению, неэффек
тивно используемых, а также 
выбывших из обохюта или 
переведенных в менее цен
ные угодья.

Выявление и уточнение 
площадей земель, относимых 
к ОЗФ, их отчуждение и пере
дача проводятся одновремен
но с процессом ннвентариза- 
ции земель.

В процессе формирования 
прав владения, пользования 
и собственности на землю, 
проведения землеустроитель
ных работ, ведения земель
ного кадастра и мониторин
га земель этот фонд систе
матически уточняется.

3. Работа по выявлению 
земельных участков для фор
мирования специальных зе
мельных фондов местных 
Советов различных уровней 
проводится в границах всех 
административных районов 
области на землях всех ка
тегорий землепользователей 
и арендаторов. При этом в 
качестве исходных материа
лов используются: ■

материалы инвентариза
ции земель;

земельно-шнуровые книги;
акты списания земель;
проекты внутрихозяйсгвеи- 

ного землеустройства; ,
материалы почвенного и 

геоботаничеокого обследова
ния; '

материалы по экономиче
ской оценке земель;

другие проектно - изыска
тельские и планово - карто
графические материалы;

отдельные показатели хо
зяйственной деятельности 
'КОЛХОЗОВ, совхозов, коопера
тивов, лесохозяйственных и 
других предприятий, связан
ных с использованием зе
мель сельскохозяйственного 
назначения.

4. К землям СЗФ в том 
числе следует отнести:

земли сельскохозяйствен
ных предприятий, фактиче
ская продуктивность 'Кото
рых за последние 5 лет не 
менее чем на 20 процентов 
нише нормативной, опреде
ляемой по кадастровой оцен
ке земель;

земли, на которых проис
ходит систематическое сни
жение плодородия почв и 
ухудшение других свойств 
земли, уничтожение плодо
родного слоя, загрязнение 
почв отходами производства, 
химическими веществами, 
ухудшение экологической об
становки;'

мелиоративный земель
ный фонд, предусмотренный 
к сельскохозяйственному ос
воению схемами и проекта
ми землеустройства, матери
алами инвентаризации зе
мель;

пригодные для сельскохо
зяйственного использования 
земли промышленности, тран
спорта, связи, обороны и 
иного несельскохозяйствен
ного назначения; ■

земли лесного фонда, не 
покрытые лесом 1И кустарни
ком или занятые малоценны
ми лесными породами и при
годные по почвенным и дру
гим условиям для освоения 
в сельскохозяйственные 'уго- 
дья.

К выбывшим из оборота 
или переведенным в менее 
ценные угодья необходимо 
отнести:

сельскохозяйственные уго
дья, не иопользуемые в сель
ском хозяйстве вследствие 
их зарастания лесом или ку
старником, заболачивания, 
подтопления, развития про
цессов эрозии и других при
чин, если полное или частич
ное восстановление их в 
прежнее состояние техниче
ски и экологически возмож
но;

земли, предоставленные

для сельскохозяйственного 
производства и неиспользо
ванные в течение одного го
да;

земли, предоставленные 
для несельскохозяйственного 
производства, если в тече
ние двух лет не осуществле
но их целевое освоен'ие;

земли различных пользо
вателей, которым по закону 
предоставлено время на улуч
шение землепользования, но 
не осуществляющих запроек
тированных рабоП', досрочно 
относятся к СЗФ.

5. Земли сельскохозяйст
венных предприятий, отне
сенные к СЗФ местных Со
ветов, могут быть переданы 
работникам данных пред
приятий и жителям соответ
ствующих cenbcoBeioiB для 
развития животноводства, 
огородничества, дачного и 
индивидуального жилищного 
строительства, а также для 
организации на этих землях 
крестьянских хозяйств и 
сбльанохозяйственных коо
перативов.

Обласгаой и районные Со
веты народных депутатов 
определяют долю СЗФ для 
выделения земель под кре
стьянские (фермерские) хо
зяйства, сельскохозяйствен
ные кооперативы, опытные 
хозяйства. Считать целесооб
разным проводить выделе
ние земель крупными масси
вами для формирования фер
мерских поселений прежде 
всего на основе заброшен
ных деревень.

Районньш Советол! про- 
1<зводится передача земель 
в ведение сельских и посел
ковых Советов народных де- 
'путатов для их лоследа^ющей 
'Передачи гражданам-, веду
щим личное подсобное хо
зяйство, и для создания ус
ловий отмены всех необос
нованных ограничений в раз
витии приусадебного земле
пользования.

6. В ходе формирования 
СЗФ местных Советов раз- 
рабатьшаются вопросы:

целевого выделения зе
мель из СЗФ под садоводст
во, огородничество, животно
водство, дачное строитель
ство, для жителей городов и 
поселков городского типа;

раопределения земель СЗФ 
между различными земле
владельцами, землепользова

телями, арендаторами;
восстановления и улучше

ния земель за счет средств 
местного бюджета для про
ведения работ по защите 
почв от эрозии, мелиорации 
и рекультивации земель и 
других мероприятий, связан
ных с улучшением иливос- 
становление.м качественного 
состояния и охраной земель;

возможного обмена более 
продуктивных земель из со
става лесного фонда и не
сельскохозяйственных' пред
приятий на менее продук
тивные или с нарушенным 
почвенным покровом земли 
сельскохозяйственного назна
чения, по согласованию меж- ■ 
ду землепользователями.

7. В разработке схем зем
леустройства по формирова
нию специальных земельных 
фондов местных (Зоветов 
различных уровней Могут 
участвовать все заинтересо
ванные землепользователи, а 
земельные комитеты совме
стно с земельными комиссия
ми Советов народных депу
татов рассматривают мате
риалы этих схем и выносят 
их на утверждение Советов 
народных депутатов.

8. Зе.мли, переданные в 
специальные земельные фон
ды местных Советов, но не 
перераспределенные новым 
землепользователям, могут 
оставаться в составе земель 
прежних землепользовате
лей. Советы народных депу
татов изымают эти земли по 
мере поступления ходатайств 
от граждан, кооперативов о 
предоставлении н.м земель
ных участков для сельско
хозяйственных или иных це
лей, после завершения комп- ' 
лекса сельхозработ. При не
возможности организации ис
пользования этих земель 
прежни.ми землепользовате
лями они изымаются и пе
редаются в состав земель за
паса.'

9. Споры, связанные с 
изъятием, включением и пе
редачей земельных участ
ков в специальный земель
ный фонд местных Советов 
различных уровней, рассмат
риваются в вьппестоящем 
Совете' или в народном суде 
в соответствии с их компе
тенцией.

„Штурм"
накануне

сессии
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
— Под каким же углом 

зрения планируется рассмот
рение вопроса?

— Вопрос будет рассмот
рен ком1Ллексно. Предлага
ется обсудить такие аспек
ты: проведение земельной ре
формы, вложения в произ- 
водствеш1ую сферу сельхоз- 
комплекса, программа под
держки различных форм хо
зяйствования на селе, снаб
жение сельских жителей про- 
довольстшенными « промыш
ленными товарами, развитие 
перерабатывающей промыш
ленности, социально - эко
номическое 'развитие села.

— Григорий Андреевич, 
позвольте поделиться сомне
нием. Не получится лн так, 
что нынешний состав Сове
та, для которого многое вно
ве, примется изобретать свой 
велосипед? Ведь оыли уже 
программы развития села, 
была и шефская помощь, и 
направление средств в глу
бинку. И высококвалифици
рованные специалисты, кста
ти, занимались разработкой 
этих программ. Многое, меж
ду прочим, и выполнено, цо 
не все доведено до конца. 
А теперь, выходит, опять с 
нуля начинаем...

— Как раз этого делать и 
не будем. По возвраще'нии 
из поездки мы поначалу по
пытались свести все данные 
воедино: . сколько нужно 
школ, больниц, жилья. Но 
материал получился сырой. 
А когда подняли прежние 
программы, оказалось — хо
роший, .основанный 'На реаль
ной жизни материал. Его и 
следует взять за основу, до
работав с учетом новых эко
номических условий. Причем 
сделать это необходимо на 
заседании президиума, на сес
сии. А вот максимум внима
ния следует уделить принци- 
'пиальному моменту — зе
мельной реформе.

— Теперь, Григорий Анд
реевич, когда у вас есть воз
можность проанализировать 
предыдущие решения, не по
делитесь ли выводом: поче
му они не выполнены?

— Потому что эти про- 
rpaMiMbi не эффективны. За- 

'дачи определены верно, ин
формационный базис отлич
ный, а механизма вьшолне- 
ния нет.

— Но этим грешит и но
вая исполнительская власть. 
Ряд решений, принятых но
вым составом Совета, прак
тически остался на бумаге, 
несмотря на их актуальность.

— Причина — та же. По
этому при рассмотрении воп
роса о цродовольотвии и зе
мельной реформе предпола
гается заложить в решение 
и механизм его исполнения.

— Это очень важный мо
мент, Однако давайте вер
немся в село. Какие выводы 
вы сделали после поездки? 
Почему фермерство на селе 
«не идет»? Что тормозит 
этот процесс? Не проще лн 
поделить землю я раздать ее 
крестьянам?

— Для меня однозначно: 
фермерство не получит раз
вития до тех пор, пока не 
будет создана для него соци
альная база. Поделить и 
раздать — в корне неверно. 
Нужны экономические усло
вия, которые бы в равной 
степени заинтересовали ■ и 
совхозы, и крестьян идти к 
фермерству. Ведь что было 
раньше? Совхоз обязьгаали 
помогать личному подворью, 
'НО делать ему это не выгод
но, так как 'Молоко с кре
стьянского двора не засчиты
валось хозяйству в счет за
каза. Теперь эта ошибка ис- 
цравлена и подворье интен
сивно развивается, а a io j^ e  
социальная база будущего 
фермерства, но нужно идти 
дальше. Стимулировать це
нами, например. Реальный 
путь разгосударствления на 
селе пойдет именно через 
крестьянское подворье. И, 
ecjra совхозу, окажем, эко
номически выгодно будет раз

дать часть своего стада — 
например, по десять голов— 
в крестьянские дворы, так 
как снизятся затраты, умень
шится себестоимость про
дукции, он пойдет на это. 
(i другой стороны, если жи
тель села будет обеспечен 
кормами, получит помощь 
'Механизмам'И, он не станет, 
шарахаться от частного гюд-
'ВбрЬЯ.

Никаких насильственных 
действий, никакого разруше
ния колхозов и совхозов. 
Только экономические мето
ды — это приоритетный путь 
проведения земельной рефор
мы.

—- Реформа реформой, а 
селу без города не обой
тись. И прошлогодний сезон 
посадки и уборки овощей 
подтвердил это. Как будут 
рассматриваться шефские 
связи в новых экономических 
условиях?

— С землей должны рабо
тать крестьяне, а рабочим— 
место за станком в цехах. 
Но в определенные периоды, 
когда уровень нашей меха
низации не позволяет кре
стьянству обойтись своими 
силами — во время заготов
ки кораюв, уборки урожая, — 
им потребуется помощь го
рожан. Но эту помощь вряд 
ли следует считать шефской. 
Это по сути участие горожан 
в процессе вьхращивания про
дуктов для самих себя, ведь 
новые машины селу мы не 
дали. Подходы состоят в том, 
чтобы крепить экономическое 
содружество заводов и совхо
зов. Почему бы на землях, 
выделенных сельским хозяй
ством городскому 'коллекти
ву для посадки 'Картофеля, 
самим заводчанам не созда
вать садово - огороднические 
кооперативы, не развивать на 
них шилищ'ное строительство, 
приобщая таким образом и 
горожан к земле.

— Да, но тут нужна за
конодательная основа, нуж
ны документы о порядке 
формирования земельного 
фонда, передачи земли.

— Эти положения и долж
на выработать сессия. Кто 
собственник земли — сель
хозпредприятие или Совет? 
Из какого фонда необходи
мо выделить земли ферме
рам? Если из СОВХОЗНОнкОЛ- 
хозного, то там возникает 
слож1ность, связанная с тем, 
что каждый работник хозяй
ства имеет право на долю 
основных средств и земель
ный надел, и нужно будет 
его согласие. Если Совет, то 
ему необходимо создать свой 
фонд, изымая земли, неэф
фективно используемые или 
не используемые вовсе. Тог
да фермер, получив надел из 
такого фонда, не будет за
висеть от руководителя хо
зяйства.

— Каков дальнейший по
рядок работы подготовитель
ного комитета?

— В ближайшее время со
стоится заседание президиу
ма, на котором будут рас
смотрены подготовленные до
кументы. Думаю, обсужде
ние пройдет 'конструктивно.

' Затем вопрос обсудим ■ на 
сессии, после этого — уче
ба тех, кто причастен к ре
шению, и здесь основное 
внимание — механизмам ре
ализации.

— И последний вопрос: 
как избежать лишней поли
тизации сессий?

— Политизация жизни — 
■0(бъекти|вн1ая реальность, и 
ее нельзя избежать. Депута
ты имеют 'Право высказать 
свою точку зрения, тем бо
лее что в нашем Совете де
путаты разных взглядов. И 
это хорошо. Политизация об
суждения позволяет учесть 
разные позиции. Главная за
дача — деполитизировать не 
обсуждение, а решения. Ре
шения должны быть 'Конкрет
ными и 'направленными на 
благо жителей области. На
до готовить вопросы так, 
чтоб они 'не носили полити
зированный характер, и мы 
работаем над этим.

Н. БЫСТРОВА.

Реплика

Не в тот кабинет м ■ ■

Чего не захотел увидеть Николай Кащеев?
12  марта городская газе

та «Томский вестник» на 
первой странице опубликова
ла заметку под многообеща
ющим заголовком «Планы 
«Демтомска». Ее автор Ни
колай Кащеев, придя на за
седание группы областных 
депутатов «Демократический 
Томок» в минувшем февра
ле. был не то чтобы шоки
рован, но все же поражен, 
не услышав никакой «поли
тической риторики» в ходе 
заседания. Оказьшается, 
«Демтомск» 'В зале «круглого 
стола» облсовета собрал не

только «сулакшинцев», но и 
некоторых представителей 
группы «Действие». И вновь 
не то чтобы удивление, а да
же и 1восхи1цение: «трения 
между двумя объединениями 
демократических 'депутатов 
не привели к непримиримым 
раопрям. Было отрадно на
блюдать, что выдвиженцы 
Томского народного движе
ния продолжают рабочее со
трудничество». Кстати, «де
путатов, разделяющих пози
ции КПСС, на заседании не 
было».

Не .хочу пересказывать

содержание статьи дальше. 
Процитирую лишь послед- 
'ний абзац: «'Обсуждение
поднятых вопросов проходи
ло в деловой, конструктив
ной атмосфере. Вход на за
седания «Демтомска» сво
бодный, и желающие могут 
лично убедиться в том, что 
карикатурное представление 
демократов крикливыми 
болтунами, равнодушными к 
чаяниям народа, остается на 
совести тех, кто его созда
ет».

'Все бы ничего. Однако 
кое-чего Н. Кащбев либо по

неопытности, либо по рас
сеянности не заметил или 
не захотел заметить.

В описьшаемый нм день 
и час в зале «круглого сто
ла» не было заседания груп
пы «Демтомск». Шло рабо
чее заседание комиссии по 
'Подготовке земельного воп
роса на очередной сессии 
облсовета. И в нем участво
вали представители всех де
путатских групп облсовета!

Но эту случайную «не
точность» автору можно про
стить: ведь увидел он среди 
собравшихся сначала В. К. 
Шайдуллина. А где Б. К. 
Шайдуллин, TaM> и «Дем- 
■юмск»! Затем взор его, 
должно быть, остановился на 
Н. Р. Миньковой, которая 
ушла в группу «Действие». 
Стало быть, эти — тоже 
здесь.

Потом Николай Кащеев 
увидел среди участников за
седания никому доньше не 
известную фигу1̂  председа
теля Томского райсовета Ни
колая Карачева, высказывав
шегося «'На правах экспер
та». «Эксперту» были при
писаны некоторые мысли, 
которых Николай Григорье
вич Грачев, а это был он, 
председатель исполкома Том
ского райсовета народных 
депутатов, не высказывал.

Но ведь пеоню-то слагать 
в честь демократов надо! 
Вот автор ее и сложил, ока
зав, прямо скажем, недоб
рую услугу демократическим 
силам, приписав им даже то, 
чего они не делали.

Хочу заметить, что в этом 
заседании участвовал и я. 
И хотя, по словам Н. Ка
щеева. демократы опасают-

ЛИЦОМ к  лицу...

с  УБИИЦЕИ
Десять лет назад 26-летний уроженец Курлека Том

ского района Игорь Бусьтин впервые предстал перед 
народаЫ'М судом и был приговорен к двум годам лише
ния свободы за хулигаасшЕО, Оавободившись,, был еще 
трижды осужден за пре|Сту111лйния против личности,

ГЧякхвой оказалась ночь в квартире супругов Харчен
ко, где Бусыгин распивал спиртное вместе с хозяевами и 
потерпевшим Смолиньш. Кончилось все тривиальной ссо- 
;рой, во время которой ^'сыпин удэ'рил Смолина ножом 
в грудь. Потерпевший скончался.

Общество освободилось от рецидивиста почти до кон
ца века. Но никакое наказа1нве не вернет загубленную 
человеческую жизнь. В минувшем году кровавый счет 
бь^овых драм, связанных с употреблением алкошля, вы
рос по области по сравнению к 1986 годом почти в два 
раза;

С ГРАБИТЕЛЕМ
Опасный рецидивист Сергей Козлов, работая каменщи

ком в кооперативе «iDopoc», нередко нуждался в 
деньгах на очередную пьянку. Не умея честно за
работать, Козлов решился на грабеж. Зайдя вечерам в 
квартиру гражданки П., он проник в кладовую и похи
тил несколько банок варенья. Захваченный хозяйкой на 
месте преступления. Козлов оставил сумку с награблен
ным,, а одну из банок швырнул в женщину. Она сумела 
увернуться, а неудачливый грабитель бросился наутек.

Муж П. пытался задержать Козлова, но неудачно. У 
места происшествия вовремя оказался участковый инс
пектор милиции Нугаев. Он и задержал Козлова, не
смотря на отчаянное сопротивление последнего.

Советский районный суд признал Козлова виновным 
по трем статьям Уголовного кодекса ГСФСГ и пригово
рил к 4 годам лишения свободы с конфискацией имуще
ства и отбыванием срока в НТК особого режима.

С НАРКОМАНАМИ
Порочная страсть к наркотическому зелью позвала 

25-летних Сергея Гладких и Александра Пивоварова в 
путешествие за несколько тыся'Ч километров из г. Кисло
водска в г. Асино, оде в это время дозревали посевы ма
ка на мичуринских участках. Прибыв в Сибирь и поселИ'В- 
шиоь В аоиноБской гостинице «Радуга», наркоманы при
нялись за цромысел. Извлекали наркотическое вещество, 
вводили друг другу с помощью шприца. Вскоре были за- 
Дб1мка'ны работниками милиции.

Аоиновский городской на;^дный суд приговорил А. А. 
Пивоварова к трем годам лишения свободы в ИТК обще
го режима. Путешествие наркомана Гладких закончилось 
в местах, определяемых органами милиции, где три го
да ему придется работать на стройках народного хозяйст
ва;

С ХУЛИГАНАМИ
Водитель автоколонны № 1977 Юрий Епифанов, эки

пировщик вагонного депо станции Томск-П, ранее суди
мый за злостное хулиганство, воровство и грабеж Рамиль 
Мустафин и водитель ПАТП-3 Владислав Колмаков со
вершили злостное хулиганство: избили троих граждан, 
разбили стекла в квартире Ш., разбудили и напугали 
детей, нарушили общественный покой. Кроме того, Кол- 
'маков оказал сопротивление милиционеру, нарушал покой 
в общежитии по улице Л. Толстого, 51, носил с со^й  
нож.
' 'Советский районный суд приговорил Ю. А. Епифа
нова к двум годам лишения свободы с оторочкой испол
нения наказания на полтора года. Р. Р. Мустафин про
ведет в колонии строгого режима три года. В. В. Колма
ков — три года на стройках народного хозяйства.

С ВОРОМ
Учащийся железнодорожного техникума Л. О. Сонн в 

оостояя'ии алкогольного опьянения, сговорившись с 
Р. Мударисовым и В. Цветковым, проник в музыкаль
ную комнату общежития управление связи по улице Ни- 
'Китина, 29, оде похитил магнитофон «Орбита-106», кас
сеты с записями, всего rfa сумму 615 рублей. Ворован
ное он продал цыганам за две бутылки водки.

Суд назначил вору два года лишения свободы, но, учи
тывая молодость, предоставил шанс — отсрочил испол
нение приговора на один год.

С ОБМАНЩИЦЕЙ ПОКУПАТЕЛЕЙ
Работая в промтоварном магазине Маркелоаского 

сельпо, что в селе Воронове, продавец Л. А. Радченко 
обманьшала односельчан, завышая стоимость шуб на 
25—50 рублей. Таким образом она обманула нескол^жо 
челов'ек;

Шегарский районный суд лишил ее права занимать 
должности, связанные с материальной ответственностью, 
сроком на 4 года.

Жалуясь в областной суд, Л. А. Радченко слезно про
сила только оштрафовать ее', оставив на прежнем месте 
patobi. Приговор оставлен без изменений.
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ся «быть втянутыми в бес
конечные споры с комму
нистами», меня он в этот 
опор втянул.

Истинный журнали1ст, 
прежде чем выдвинуть ка
кое-то обвинение либо рас
сказать о каком-то событии, 
обязательно ('и очень тща
тельно!) проверит соответст
вие приводимых фактов дей
ствительности. А этого ав
тор не удосужился сделать 
и, как говорится, «попал 
словно кур в ощип».

Но это уже пусть остает
ся на совести автора, а так
же редактора.

С. АНДРЕЕВ, 
депутат областного Со
вета, член депутатской 
группы «КПСС», член 
депутатской земельной 
комиссии областного Со

вета.

Проблема, о которой мы 
решили написать вам, не 
нова, и время от времени на 
страницах вашей газеты 
мелькают письма от возму
щенных квартиросъемщи
ков, годами безрезультатно 
стучащихся в различные ин
станции — от домоуправле
ний до трестов с еданст- 
венной целью добиться для 
себя элементарных «комму
нальных услуг», которые 
так скрупулезно перечисле
ны на первой странице на- , 
ших расчетных книжек. 
Проблема не нова, но вот о 
реакции на наши жалобы 
самой вьюокой из этих ин
станций рассказать стоит.

В нескольких под’ьездах 
■нашего Э^этажного дома на 
кухнях вот уже много лет 
нет горячей 'ВОДы. Естест
венно, за эти -годы мы про
шли весь длинный путь со 
овоиими просьбами от участ
кового слесаря до главного 
инженера и начальника ре- 
'монтно-жилищиого треста. 
Причина наших страда
ний — старый, вышедший 
из строя бойлер, заменить 
который нечем. После дол
гих переговоров с трестом 
эту штуку все^таки нашли и 
даже, обещали заменить.
И за'менили, отключив при 
этам поздней осенью почти 
на месяц горячую воду (хо
тя можно это было сделать 
и летом, ведь регулярно 
каждый год у нас отключа
ют воду 'ПОЧТИ на все лето!). 
Но цель опра'вдывала все 
неудобства, и никто не роп
тал. Однако и осень про
шла,, и зима на исходе, а ' 
горячей воды как не было, 
тан и нет. Более того, по 
выходнььм и праздникам нет 
и холодной. Управляющему 
же трестом, нидно, до того 
надоели нанш жалобы, что 
на очередной телефонный 
звонок (еще летом) он до
ходчиво нам разъяснил (до
словно): «Вы сколько пла
тите за квартиру? 12  руб
лей? А знаете, что обходит
ся она государству в 60 
рублей? Так вот эту разни

цу, в 48 рублей и терпите». 
Решили мы тогда вообще от
казаться от платы за ком
мунальные услуги, о чем и 
поставили в известность тех
ника нашего ЖЭУ-11, на 
что он на'м ответил: «Да 
хоть совсем съезжайте».

Комментарии, как гово
рится, излишни. Выходат, 
у кварти1росъемщика, кото
рый за всю свою нш'энь с 
лихвой оплатил государству 
свое «бесплатное» жилье, 
нет никаких прав требовать 
себе элементарных удобств 
и нет никакого способа на
казать тех, от кого это зави
сит. Ведь платим одним, а 
зависииМ от других.

Домоуправление наше, 
похоже, не выполняет во
обще никаких функций. К 
слесарям за помощью o6ipa- 
титься просто страшно; 
сколько затребуют денег 
(как, например, в случае с 
одной нашей пенсионеркой, 
с которой за установку двух 
простых вентилей затребова
ли 120 рублей)? Ей не хва
тило бы и месячной пенсии. 
Всю зиму просим, чтобы ос
ветили, наконец, наши дво
ры. Ведь .весь второй Каш- 
так 'Погружен в кромешный 
мрак. Лампочки не горят ни 
у одного подъезда, ни в од
ном дворе. Детей после вто
рой смены приходится встре
чать у школьных дверей. 
Не удивительно, что в свод
ках УВД регулярно фигури
руют улицы Смирнова, 
Мюнниха, Интернациона;шс- 
тов. Здесь ведь для этого 
созданы все условия. Кста
ти, мы обращались с. этим 
вопросом к главному инже
неру ПЖЭТ. бтвет — прб- 
блема с лампочками.

Так что же нам делать?
Жильцы дома № 22 по 

ул. Мюнниха
ДЕГТЯРЕНКО, 

АГАПОВА, 
КУТЫГИНА, 

ВАНЯН, 
БЕЛЯЕВА, 

КУШНИКОВЫ, 
ЕМЕЛЬЯНОВЫ 

и Другие.
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Э то  тольно для посто
роннего взгляда в 
плавательном бассей

не вода всегда одинакова. 
Чуть зеленоватая, прозрач
ная «а всю глубину, разли
нованная туго натянутыми 
веревками, она может быть 
дсйрой и злой, ласковой и 
беспощадной. Особенно в 
день финала соревнований, 
когда либо исполнение на
дежд, либо их крушение. А 
значит, радость или огор
чение. И в предстартовом 
ожидании, пока спортсмен
ки еще даже не подходили к 
краю бассейна, Валентина 
Владимировна была убеж
дена, что сегодняшняя вода 
для Даши — самая желан
ная.

Пятнадцатилетняя томич
ка, худенькая, высокая, уве
ренная в себе, улыбчивая, 
имеющая звание мастера 
спорта международного клас
са, была самой молодой в 
сборной команде Советско
го Союза. И Валентина Вла
димировна видела, что ее 
ученица сейчас в таком пси
хологическом состоянии, ког
да ей не 'терпится скольз
нуть со стартового полета в 
воду, чтобы ощутить напря
жение' борьбы с соперница
ми. Вот эта уверенность в 
своих силах была самой 
большой радостью для тре
нера. Валентина Владими
ровна воспитывала психоло
гическую устойчивость в 
Даше со второго класса, хо
тя в том возрасте еще не 
было никаких примет буду
щей чемпионки. Зато уже с 
двенадцати лет Даша Шме
лева, еще. не имеющая обыч
ного паспорта, получила ино
странный для участия в 
соревнованиях в 1̂ лгарии', 
ГДР, Франции. '

Она была бронэовьш и се- 
реб|ряным призером Евро
пы в юношеской возрастной 
труппе, выигрывала iBce при- 
йы на меж(1̂ народньк со
ревнованиях «Дружба». Но 
сейчас она — член взрослой 
сборной страны. И ей пред
стоит добиться права участ
вовать в соревнованиях на

Кубок мира. А для этого на
до быть лучше таких имени
тых соперниц, как Елена 
Дендеберова — олимпий
ский призер, Яна Шамарова 
— чемпионка Кубков мира 
и Европы, Юлия Ландик — 
титулованная в Европе и в 
нашей стране. Тренер гото
вила Дашу к таким нагруз
кам, не торопясь, не ставя 
целью результаты.

стала мастером спорта 
СССР и стажером сборной 
страны, также побеждая ро
весников, плавательная шко
ла университета оказалась 
монополистом всех разновид
ностей этого спорта. Сейчас 
ТГУ строит свой бассейн, 
как и положено законода
телям.

Нынешний чемпионат 
СССР по плаванию начался

Д В УК Р А ТН А Я
Ч ЕМ П И О Н К А

СТРАН Ы
Томская школьница Дарья Шмелева за< 

воевала две золотые медали на первенст
ве СССР по плаванию.

Девять лет назад понра
вилась она своей гибкостью. 
Фактор, важнейший для плов
ца, как и длинные мышцы, 
могущце выдерживать про
должительные нагрузки. Ра
ботала тогда Валентина Вла
димировна Немцова в плава
тельном бассейне завода ре
жущих инструментов и, ког
да перешла на кафедру физ- 
,воспитания уннверсиггета,
взяла с собой в бассейн 
«Томь» детскую группу, с 
которой занималась три го
да. Университетская кафед
ра, знаменитая своими плов
цами - подводниками, обла
дающими всеми победными 
титулами страны, Европы и 
мира, успехов в обычном 
плавании пока не имела.

И когда Даша Шмелева 
стала выигрывать на всех 
соревнованиях, а моложе ее 
на год вторая ученица Нем
цовой Светлана Горохова

еще в прошедшем декабре 
и состоял из трех этапов, 
проходивших в разных горо
дах страны. Здесь, в Киеве, 
где стартовали финалисты, 
остались лучшие из лучших. 
За все дни, как и за все го
ды, у Даши был только един
ственный фальстарт, насто
роживший тренера: неужели 
она боится? Неужели саму 
радость сражения на вод
ной дорожке ей заслонил ис
пуг возможной неудачи? Ва
лентина Владимировна луч
ше самой Даши знала ее 
спортивные 1ВОЭМОЖНОСТИ. 
Знала, что если даже обра
тить на фальстарт внима
ние, то только навредить, 
И Даша прошла все отбороч
ные этапы ровно., особенно 
не выкладьшаясь, прибере
гая силы для финалов.

И вот они наступили. Кра
сивый, сверкающий Дворец 
водного спорта, где' суета и

торжественность, привычные 
веявши соревнованиям, име
ли вопросительный оттенок: 
кто же поедет на Кубок ми
ра?

Четыре дня стартойали 
эти лучшие из лучших. По
верхность воды Киевского 
бассейна среди спортсменов 
зовется «зеркальной». Это от 
того, что волны, поднимае 
мые пловцами, гасятся о 
специальную консщгукцию 
бортиков, не тормозя движе
ние спортсменов, отсчет вре
мени которых ведется на 
сотые доли секунды. Даша 
была хороша во всех сти 
лях, но в брассе ее плава
ние можно считать образцо
во-показательным. Она сколь 
зила над водой, почти не 
оставляя после себя следа, 
легко глиссируя, как утка 
перез взлетом. В детстве, 
когда Немцова сама трени
ровалась в бассейне, всеоб
щая тогдашняя увлеченность 
водой была навеяна роман- 
тичнььм фильмом «Человек- 
амфибия».

В Дашиной любви к воде 
романтизма нет. Вода для 
нее стала просто необходи
мой ей средой обитания 
где сформировался ее ха
рактер. И .вот неделю назад 
в Киеве она стала двукрат 
ной чемпионкой страны, по 
бедив в комплексном пла 
вании на 400 и 200 метров 
Кстати, на длинной дистан 
ции она вьктупала впервые 
ее любимая — 200 метров 
Но Валентина Владимировна 
хорошо знает резервы своей 
всспитанявцы. Еще на одной 
двухсотметровке брассом 
Дарья Шмелева, девяти
классница школы № 1 Том
ска, получила серебряную 
медаль. Двукратная чемли 
онка страны едет на сорев
нования за Кубок мира. Си 
бирский город Томск, где 
купальный сезон длится 
лишь короткие месяцы, тра
диционно готовит пл-овцов 
мирового класса. Оказывает 
ся, им совсем не обязатель
но жить на берегу теплого 
моря.

э . с т о и л о в .

.......................................................................................................................................................

БАНК «В О С Т О К » -Н А Д Е Ж Н А Я  ГАР АН ТИ Я  У С П Е Х А
Банк «Восток» располагает 25 отделениями во всех 

ключевых экономических центрах страны. Уникальная 
возможность работы с одним банком на всей территории 
страны.

Банк «Восток» — независимый банк1 Все обслуживае
мые клиенты равны и одинаково дороги банку.

Банк «Восток» оборудован по последнему слову 
компьютерной техники. Мейсду отделениями банка нала
жена отличная связь, что позволяет эффективно прово
дить финансовые операции в любом конце страны.

Банк «Восток» проводит банковские операции на меж
дународном уровне и по международным стандартам. 
Банк ведет обслуживание в любой валюте, имеет обшир

ную корреспондентскую связь с крупнейшими банками 
мира.

Банк «Восток» — это первый советский коммерческий 
банк, аудиторская проверка которого была проведена 
английской фирмой «Артур и Андерсен».

Банк «Восток» уделяет большое внимание подготовке 
кадров и жх стажировке в зарубежньк банках. Каждый 
руководитель отделения прошел стажировку за рубежом, 

с: 119034, Москва, ул. Кропоткинская, 17. Тел.
366-27-60, 369-96-17.

В СССР 25 отделений банка, включая такие города, как 
Москва, Калининград, Ровно, Харьков, Днепропетровск, 
Ростов-на-Дову, Уфа, Ижевск, Ташкент, Новосибирск, 
Красноярск, Хабаровск, Владивосток. Южно-Сахалинск..,

ВНИМАНИЮ
МНОГОДЕТНЫ Х

22 марта в -19 часов в по
мещении бывшего Дома по
литического просвещения 
(ул. К. Маркса, 14) состо
ится городское собрание.

Ф О ТО Ш К О Л Л
областной журналистской 
организации проводит оче
редное занятие 20 марта в 
19 часов в ком. 204 изда
тельства «Красное знамя».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 20 марта

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «Утро». 9.00 — «Де- 
)вой курьер». 9.15 — Мульт- 
ильм. 9.35 — Хоккей. Чем- 
юнат СССР. «Спартак» —

ЦСКА. 12.00 — ТСН. 12.15 — 
Чемпионат мира по боксу сре
ди профессионалов. С ^ертя- 
желый вес. Встреча Майка Тай
сона (США) с Донованом Руд- 
доком (Канада). 13.15 — «И в 
шутку, и всерьез». Кинокон
церт.

С 14.10 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Деловой курьер».

15.15 — «Михайло Ломоносов». 
Телевизионный многосерийный 
Художественный фильм. Фильм 
1-й — «От недр своих». 1-я се
рия. 16.30 — II. И. Чайковский. 
Сюита № 3 для симфоническо
го оркестра. 17.10 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 18.10 — ТСН. 18.25 — 
«Перестройка. Как это было в 
Японии?» Передача 2-я. 19.10— 
«Белые вороны». Художествен
ный телефильм («Экран», 1988 
год). 21.00 — «Время». 21.45 — 
Чемпионат мира по боксу сре
ди профессионалов. Супертяже
лый вес. 22.45 — «Разрешите 
войти...» Концерт лауреатов 
'Звуковой дорожки» газеты 
«Московский комсомолец».

С 23.45 до 01.30 — перерыв.
01.30 — «После ярмарки». 

Художественный телефильм 
(«Беларусьфильм 1972 г.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Акварели в Волошине». 
Научно - популярный фильм.

8.35. 9.35 — Физика. 9-й класс. 
9.05 — Немецкий язык. 1-й
год. 10.05 — Немецкий язык. 
2-й год. 10.35, 11,40 — Физика. 
7-й класс. 11.05 — «Мир де

БЮ РО ПОГОДЫ I
С О О Б Щ А Е Т( - И  класс. 1 1 .ио —  4 МИР до .— ^  ■

жрр.тпр.нный TpjTprtmjTKM«тена моя, дети мои» 
жественный телефильм.

С 13.20 до 18.30 — перерыв.
ТОМСК

18.30 — «Всех нас объеди
няют проблемы...» В передаче 
принимает участие секретарь 
обкома КПСС Ю. В. Петров. 
19.30 — «Пресс-экран». 19.50
— К итогам референдума. 20.00
— «В эфире молодежная редак
ция».

МОСКВА

21.00 — «Время». 21.45 —
На сессии Верховного Совета 
СССР. 22.55 — Футбол. Кубок 
УЕФА. 1/4 финала. «Торпедо» 
(Москва) — «Бронбю» (Дания).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — | «Каринэ». Телеспек
такль. 19.00 — Выступает ан
самбль «Калинка». 19.15 —
О писателе В. Некрасове. 19.45
— Парламентский вестник Рос
сии. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Времена 
года Ирмы Худяковой». 20.50— 
«Вперед, «Аргамак»!» Докумен
тальный телефильм.

Сегодня — облачно с про
яснениями. временами сла
бый снег, слабые метели., 
ветер юго-западный, уме
ренный, температура 2—7, 
местами до 12, в Томске 
2—4 градуса мороза.

21 и 22 марта — облачно 
с прояснениями, местами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер юго-зцпадный, 
умеренный, температура 
ночью 21-го 12—17, места
ми до 30, 22-го 19—24, по 
северу до 34, днем 1 0 -1 5 , 
по северу до 20 градусов 
мороза.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

ТЕАТР

ДРАМЫ
20 марта. «Жорж Данден, 

или Одураченный муж» —  19.
21 марта. «Поминальная мо

литва» — 19.
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
20 марта. «Королева чарда

ша» — 19.
21 марта. «Летучая мышь» —

19 (в помещении Большого 
концертного зала).

КИНО
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
20 марта. «Подземелье ведьм»

—  18, 20.
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 марта. «Стервятники на до

рогах» (две сррии) —  8-30,11, 
13-30, 16. 18-30, 21.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
20 марта. «Защитники эве. 

рей»— 8-35. 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Тарзан 
находит сына. Приключения 
Тарзана в Нью-Иорне» —  9.12. 
15. 18, 21.

«ОКТЯБРЬ»
20 марта. «Разящий бого

мол»— 8-50, 10-50. 12-50, 14-50, 
16-50, 18-50, 20-50. «Стервятни
ки на дорогах» (две серии)
8-40. i f - l O , .....................
21 - 10 .

13-40, 18-10, 18-40,

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
20 марта. «Катафалк» — 9, 

10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20. 19, 
20-40.

«АВАНГАРД»
20 марта. «Пляжныв дввоч.

И И » —  17, 19, 21.
ВИДЕОЦЕНТР 

20 марта. «Потрясающие при
ключения мушкетеров»— 10-20, 
«Хищник» — 14, 18, 20. «Пира
ты XX века» — 12. 16.

ВАКАНСИИ
НА АРЕНДНОМ ПРЕД- 

, ПРИЯТИИ «ТОМСКОБЛ- 
ТРАНСБЫТ»: электрогазо
сварщиков, сантехников, 
пловников, токарей. Достав
ка на работу и с работы — 
служебным транспортом. Вы
плачивается 13-я зарплата. 1 Имеется столовая.

Справки по тел. 21-43-38.
НА ЗАВОДЕ КЕРАМИ

ЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ И 
ИЗДЕЛИИ: начальника уча
стка, мастера в цех к«рп1ич- 
ного производства, мастера 
ОТК, механиков, сантехни
ков, машиниста автопогру.з- 
чика <<ТО-1817>'>, бульдозе
риста.

Доставка на работу и с ра
боты — служебньв! транс
портом. Предоставляется 
квартира в течение двух-трех 
лет.

Справки по тел. 44-13-16.
В ОБЪЕДИНЕНИИ «УЧ- 

ПРОФСТРОИ» в хозрасчет- 
тшй проектно - сметной груп- 

I пе. начальника проектно-смет- 
1ГОЙ группы, инженеров-стро- 
нтелей (проекти^ровщиков). 

Справки по тел. 77-29-05.
НА ЗАВОДЕ «СТРОИ- 

КЕРАМИКА»: литейщиков
по производству керамиче- 
ГК1ГХ изделий с обучением на 
рабочих местах Новосибир
ского завода керамических 
изделий в течение' 6—8 ме
сяцев. За время обучения 
выплачиваются командиро- 

I вечные, стипендия—250 руб
лей в месяц, сдельная зар
плата—по месту прохожде- 
.ння обучения. Принятые бу
дут обеспечены жильем в 
строящемся жилом доме в 
пос. Зональном в 1992 г.

Справки по тел. 94-83-70, 
94-82-68.

В СКТБ ГЕОФИЗИЧЕ
СКОЙ ТЕХНИКИ: заведую
щего ОМТС и сбыта, заведу
ющего отделом комплекта
ции, экономистов ОМТС, ма
ляра по металлу, токаря 5— 
6-го разрядов, механика по 
ремонту и обслуживанию пи
шущих машин {для работы 
по совместительству), убор
щиц (оплата труда ' сдель
ная).

На постоянную работу на
стройщиками и регулировщи
ками аппаратуры приглаша
ются студенты вечернего от
деления по специальностям 
«радиотехника», «электрони
ка» и «'Приборостроение», 

Доставка на работу и с 
работы — служебным транс
портом. Выплачтиваготся 13-я 
зарплата, премии.

Справки по тел. 48-91-62. 
Обращаться: г. Томск, пер. 

Нахановича, 5. Центр по 
трудо!устройств(у населеиия. 
Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
Бердская, 18; пр. Китова, 
58; пер. Фруктовый, 28-а.

НА ПАССАЖИРСКОМ 
АТП-2: кондукторов (девушек 

я юношей, не моложе 18 лет, 
пенсионеров на полную и не- 

I полную рабочую неделю с со-

Б Ъ Я В Л Е Н И Я

МРЛОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

-обм еняет видеокоимплекс IVC (телевизор С-21 ОНМ 
диагональ 54 ом и видеомагнитофон HP-D522A) на но
вый ашггомобиль «Москвич ИЖ-2715», возможны вари
анты; ^

ленты для принтеров «Amstrad 
DMiP-4000»; принимает заказы на изготовление крася
щих лент для всех типов принтеров.

Здесь нее на постоянную работу требуется нвалифнци- 
рованный бухгалтер.

По всем вопросам обращаться в коммерческий отдел 
магавинатсалона «Электроника» (ул. Елизаровых, 35).

М А ГА З И Н  П Р ЕДЛАГАЕТ

имеет возможность ПРОДАТЬ ЗА Ш А^Ч Н ы и и  ^
РАСтеТУ; пирожковые и пончиковые 

автоматы, посудомоечные машины ММУ-700 и ММУ- 
ттп подсчета монет МС-10, стол подъема

выгруани и П011РУЗКИ тяжеловесных грузов), 
^̂ ®̂1РУЛовз)ни.б для лаборапорий (рбфрантомбтр иономвто 
р т о е ^ р и ч е ш и й  пржГор C P n W l ) ,  линии J S Z  
м п л  1 летней торговли, вентоотсосы МВО-1,2,

i ’, ” ленту для множительных аппаратов,
веники из сорго, халаты рабочие (размеры 46—48-й) со- 

коктейлей, пакеты полиэтиленовые, ценяшо- 
держатели, сумки полиэтиленовые с ручкой, ленту ква
сящую для кассовых аппаратов.- ^  ^

Телефоны

ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ — ЭКСПРЕСС-УНИВЕРСИТЕТ
Вниманию руководителей предприятий, кооперативов, 

СП, специалистов в области маркетинга, рекламы, тор
говли, разработчиков товарных знаков!

Общество «Знание» и Горкамизобретений СССР впер
вые в Томске с 25 по 27 марта проводят экспресс-уни
верситет «ТОВАРНЫЕ ЗНАКИ. ИХ РОЛЬ И ЗНАЧЕ
НИЕ В УСЛОВИЯХ РЫНКА». Обучение платное.

Справки по тел. 23-43-85, 23-42-02.

ЯРМАРКА  
РАБОЧИХ МЕСТ

Областной центр по трудоустройству, переобучению и 
профориентации населения совместно с предприятиями 
г. Томска проводит ЯРМАРКУ РАБОЧИХ МЕСТ.

Приглашаем посетить ярмарку всех, кто:
— ищет работу;
— попадает под сокращение;-
— выпускников школ, не поступивших в учебные за

ведения;
— лиц, отслуживших в рядах СА;
— желающих получить новую профессию или повы

сить квалификацию;
— переехать в сельскую местность.
Вас ждут специалисты центра, работники кадровых 

служб города, специалисты по прозриентации. Вы смо
жете получить юридическую консультацию по вопросам 
трудового законодательства, информацию о вакансиях в 
кооперативах и малых предприятиях.

Ярмарка 'СОСТОИТСЯ 6 апреля в ДК ТЭМЗа, с 9 до 17 
часов, по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 41. Проезд трол
лейбусом № 1 , автобусами №№ 22 , 18, 15, 19, 7 до ос
тановки «ТЭМЗ».

ВЫ СТАВКА

Д Е ТС К О ГО  ТВОРЧЕСТВА
iB художественном музее 20 марта в 17 часов состо

ится открытие VII областной выставки детского творчества.
На вьктше собраны работы школьников Колпашевско- 

го, Верхненетского, Аленсандровокого и др. районов об
щеобразовательных и художественных школ города, дет-, 
ских клубов. Детские работы привлекают своей непосред
ственностью, яркими красками, самобытностью.

В программе открытия: выступление фольклорного 
коллектива городского Дворца пионеров, интересные 
встречи с актерами ТЮЗа, художниками, искусствоведа-
МИ, '

В период работы выставки намечено проведение откры
тых уроков преподавателей художественных школ по из
готовлению изделий декоративнО'Прикладного искусства 
из папье-маше, упражнений по графике «Мой город чуд
ный», урока «Рисуем овой портрет».

Приглашаем школьников, студентов педагогических спе
циальностей, учителей начальных классов, родителей по
сетить в дни школьных каникул эту выставку. Ее для вас 
о?разовання**^ *̂*^™°* управление культуры и народного

Адрес музея; пер. Нахановича, 5 . 

J i i n m im im iH i i i iH im it im i in H i i in i i im im iu i i i i i i i i i i im H i
хранением пенсии (зарплата— 
300—350 руб.): водителей
автобусов (500—550 руб. — 
за бала'нс рабочего времени); 
контролеров линий (оплата 
сдельная), токарей, электро
газосварщиков.

Доставка на работу и с 
работы — служебным транс
портом. Принятым - предос-

РАЗНОЕ
Л ‘

ФАКУЛЬТЕТ
НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ 

Томского ордена «Знак По
чета» государственного пе
дагогического института 
имени Ленинского комсомо
ла мриглашает 28 марта 
своих выпускников на ве
чер встречи. Вечер состо
ится по адресу: г. Томск, 
ул. Герцена, 68. Начало — 
в 16 час.

ПРОДАЕТСЯ
о(гандартя|ое оборудование 
для брикетирования опилок. 
Тел. для справок 78-04-00.

ПЕЧАТЬ
н е д е й с т в и т е л ь н а

Томский обком Общества 
Красного Креста извещает, 
что печать Томского город
ского комитета Общества 
Красного Креста считать не
действительной в (СВЯЗИ (С ее 
утерей.

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ
д в е р е й »

проводит томское педагоги
ческое у чилище № 1. Он со
стоится 28 'Марта в 12 часов. 
Приглашаются выпуенники 
средних школ г. Томска и 
области. Адрес: г. Томск, ул. 
Пиропова, 10.'

РУКОВОДИТЕЛЯМ
АВТОТРАНСПОРТНЫХ

ПРЕДПРИЯТИИ!
С 18 по 30 марта в радио

мастерской ГАИ (г. Томск, 
Иркутский тракт, 79) будут 
производиться рейуюнт и гос- 
поверка газоанализаторов ти
па ГАИ-1, «Инфралит». 
Оправки по тел. 75-30-03, 
75-33-22.
СМЭУ ГАИ УВД ПРОДАЕТ
вычислительный! ' комплекс 
СМ 1420.01 1989 года вы- 
|пуюка.

Состав: ОЗУ — 2мгб,
ВЗУ—НМЛ ОМ 5300.01 (2 
шт.), ВЗУ—НМД ЕС 5061 
(2 шт.), А Ц П ^ С М  6315 
(1 шт.), • терминал — СМ 
7209.04 (5 шт.). Обращать
ся; г. Томск, Иркутский 
тракт, 79. Тел. 75-29-П.

ПОДКОРМКА I
ДЛЯ ПЧЕЛ

Обласшая кантора пчело
водства реализует для госу
дарственных хозяйств и ' 
частного сектора канднпод- 
кормку для пчел по цене 
9 руб. 19 кое.

тавляется медицинское об
служивание. Имеются про
филакторий, пионерлагерь.

Здесь же 'продолжается 
прием на курсы юнош^, не 
моложе 2 1  года, для подго
товки водителей категории 
«Д», водителей категорий 
«В», «С», «Е» с перепод
готовкой на категорию «Д».

Справки по тел. 77-25-35.

НЕ ДОПУСКАЙТЕ СПОЛЗАНИЯ СНЕГА!
Вниманию домоу1фавлений, ЖЭУ, домовладельцев 

г. Томска! Не допускайте сползания снега с крыш. При 
сбрасывании снега не допускайте обрыва 'проводов линий 
электропередачи.

Своевременно подавайте заявку на отключение линии 
в Томские гщюдскне электросети по тел. 44-83-85, 
22-39-08.

Восстановление оборванных проводов будет произво
диться только после оплаты за ремонтные работы.

Общественные организа
ции Томского политехниче
ского института, коллектив 
теплоэнергетического фа
культета и кафедра высшей 
математики-1 выражают 
соболезнование родным и 
близким в связи со смертью 
доцента кафедры высшей 
математики

КАЛИНИЧЕНКО 
Григория Лукича.

Коллектив областной стан
ции защиты растений вы
ражает глубокое соболезно
вание ветерану труда, ин
валиду Великой Отечествен
ной войны Ф. с. Орлову в 
связи со смертью жены

ОРЛОВОЙ
Любови Иосифовны.
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МЕНЯЮ двухкомнатную коо
перативно квартиру. Киров
ский район, на трехкомнат- 

государственную. Телефон 
44-35-89, после 18 час.

ПРОДАЮ небольшой дом с 
центральным отоплением, го
рячая. холодная вода, слив, в 
цен-лзе города и автомобиль 
«̂ ВАЗ 21013», 1984 г. выпуска. 
Обращаться: ул. Лермонтова,10. кв. 4.

ПРОДАЮ японский видеомаг
нитофон «Панасоник-50». об
ращаться; ул. Герцена, 5, «Ко- . '  
миссионный магазин».

МЕНЯЮ новый широкофор- 
матный фотоаппарат «Киев-60»
TTI на оверлок и фотоаппарат 
«Зенит 12 СД». Тел. 23-35-97, с 15 до 16 час.

ПРОДАЮ «Электронику ВМ-12» 
в упаковке. «Томь-209» и 
«Электронику 302-1» с ' фонотекой. Тел. 77-51-33. г
, В районе 3-го микрорайона 
потерялась собака, эрдельтерь
ер, кобель, 3 года, коротко ост
рижен. Просим вернуть за воз
награждение по адресу;
Г-„Томск. Иркутский тракт.12^ кв. 7.

Ме н я ю  переднее левое кры
ло на правое «М-412», 1-й вы
пуск. г. Томок, Иркутский тр.
126, кв. 7, Тельцов О. П.

ПРОДАЮ спальный гарнитур 
«Кеть», кровать двухспальную 
(Египет), холодильник и моро
зильную камеру «Гиочел» (все 
в упаковке). Обращаться: г.
Томск, ул. Лазо. 2, кв. 119.

ПРОДАЮ вязальную машинку 
«Нева-2». Тел. 26-08-90, после18 часов.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру на 4-м 
этаже и кооперативный гараж 
(без отопления), все в Киров
ском районе, на трехкомнат
ную квартиру. Обращаться; ул. 
Елизаровых, 18, кв. 54, после19 часов.

КУПЛЮ книгу Толкиена «Ко
ролевская свита». Тел.21-26-80, 
с 9 до 16 час.
„^®мья из двух человек СИИ.
МЕТ благоустроенную кварти
ру или комнату сроком до 3-х 
месяцев. Желательно в Киров- 
ском или Советском районах.
Тел. 22-66-88, о 18 до 19 час.

МЕНЯЮ срочно четырехком
натную благоустроенную кварти
ру в районе бетонного завода, 
телефон, погреб, 1-й этаж, 48 
кв. метров, на двух- и одно
комнатную или на две одно
комнатные благоустроенные 
квартиры, можно предлагать 
£й-^,Ч.i’®"’̂ o®oльницы. Телефон 
22-27-72, с 10 до 18 часов. 
77;28^5 (домашний).

ПРОДАЮ новый видеомагни
тофон «Электроника ВМ-12».Тел. 75-41-97.

Digital Library (repository)
of Tomsk State University
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